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В Париже идет подготовка 
к пятому фестивалю 
казахстанского кино

Все дома и объекты 
соцкультбыта Экибастуза 
получили надежное  
снабжение теплом

РАЗМЕНЯВ «ТРИДЦАТКУ»: 
ТЕНГЕ ПРЕДСТАЛ  
В ТРЕХ ЛИЦАХ – НАЛ, 
БЕЗНАЛ И ЦИФРА

Игорь РОГОВ: 
«Роль Центральной 
Азии усиливается» 
Председатель Комиссии по правам 
человека при Президенте Республики 
Казахстан, член Венецианской комиссии 
Совета Европы от Казахстана Игорь Рогов 
в интервью газете «Деловой Казахстан» 
рассказал про отношение к нашей стране 
на Веронском форуме, о возможностях 
Астаны стать мостом между Западом 
и Востоком, а также – о приоритетах 
предстоящего казахстанского 
председательства в Евразийской 
экономической комиссии.

Что не так 
с нашим зерном
Рынку зерна и муки Казахстана не хватит 
сырья до нового урожая, без российского 
зерна в этом сезоне не обойтись. 
Об этом заявляют участники рынка. 
Уже сейчас очевидна критическая ситуация 
с балансом продовольственной пшеницы, 
и казахстанские мукомолы прогнозируют 
дефицит продовольственного зерна.

ТЭЦ тревоги нашей 
АО «АрселорМиттал Темиртау» оштрафуют 
за неготовность ТЭЦ города металлургов 
к отопительному сезону. Об этом сообщили 
в территориальном департаменте Комитета 
атомного и энергетического надзора 
и контроля по Карагандинской области.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Человечество уверенно шагнуло в 
новую эру будущего, в эпоху тех-

нического прогресса. Искусственный 
интеллект (ИИ) активно развивается и 
внедряется в повседневность. Как отме-
чают спикеры, научный прогресс – это 
гораздо больше, чем научно-фантасти-
ческие фильмы со спецэффектами, с 
домыслами и вымыслами голливудских 
кинорежиссеров. 

На просторах интернета экспер-
ты часто размышляют, отвечая на 

вопросы, каким станет мир, когда 
управлять станет удобнее сверхраз-
умными машинами. В большинстве 
общепитов Юго-Восточной Азии по-
сетителей лихо обслуживают роботы-
официанты, а в аэропорту Гонкога 
с помощью ИИ автоматизированы 
процессы самообслуживания, такие 
как регистрация на рейс, сдача багажа 
и оформление посадочных талонов. В 
продуктовых магазинах – кассы само-
обслуживания. 

То есть благодаря технологиям уро-
вень жизни людей значительно возрос. 

Сегодняшние подростки, играющие в 
компьютерные игры, не исключено, что 
в дальнейшем станут IT-шниками. Поко-
ление, сидящее в Тик-токе, скорее всего 
будет более технологично продвинутым, 
умеющим создавать стартапы. 

В любом случае, стремительное раз-
витие IT, ИИ, безусловно, вносит но-
визну в нашу повседневность. Новые 
технологии прочно внедряются во все 
сферы жизнедеятельности. 

Теме ИИ в образовательном про-
цессе и подготовке специалистов была 
посвящена отдельная пленарная сес-

сия и пресс-конференция, с участием 
ведущих университетов РК. В диалоге 
участвовали как профессорско-препо-
давательский состав, так и студенты, 
аспиранты крупнейших технических 

вузов. Во время пресс-конференции 
руководители ведущих вузов страны 
поделились достижениями в области 
применения технологий ИИ.

В мир открытий ИИ 
Две крупные международные научные конференции EUSPN-2023 и ICTH-2023 прошли в Алматы, 
в здании КБТУ. Научный альянс ведущих ученых, исследователей, инноваторов съехался из многих 
стран мира для обсуждения последних разработок в области здравоохранения, информационных 
технологий. Участники также обсудили проекты по разработке и внедрению искусственного 
интеллекта. Международная конференция приурочена к 25-летнему юбилею общественного 
фонда «NNEF». 

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
в коллаже использованы фото 
пресс-службы НБ РК и из архива ДК

Название «тенге» происходит 
от средневековых тюркских 

мелких серебряных монет «денге» 
или «таньга», от которых произо-
шло слово «деньги». Сами по себе 
деньги – оригинальный и важный 
исторический источник. Они до-
несли до нас портретные галереи 
исторических лиц, изображения 
памятников, отразили в своих ри-
сунках мифологические сюжеты, 
бытовые сцены.   

Не исключение и тенге – со-
временные казахстанские деньги, 
ставшие символом суверенитета 
страны. Нынешний банкнотный 
ряд по дизайну и средствам защиты 
не уступает валютам ведущих госу-
дарств мира. Коллекционеры давно 
оценили привлекательность, само-
бытность казахстанских банкнот 
и монет. При этом тенге – одна из 
самых защищенных валют мира. Не 
удивительно, что многие из них на 
международных конкурсах призна-
вались лучшими в мире в различных 
номинациях.   

Оперативное и своевременное 
решение руководства Казахстана в 
1993 году относительно собственной 
валюты положительно отразилось 
на переходе экономики на рыноч-
ные условия. Ведь без развитой 
финансовой системы и суверенной 
экономики невозможно говорить 
о суверенном и состоявшемся 
государстве. Запуск собственной 
денежной единицы было смелым и 
рискованным решением для страны, 
которая находилась в рублевой зоне, 
считают специалисты. 

Юбиляра 
любят все
Обретение независимости 
всегда связано с 
отстройкой собственной 
идентичности, а значит, 
в странах неизбежно 
появляются свои символы 
государственной власти: 
флаг, герб, гимн и, конечно, 
национальная валюта. 
Казахстанская денежная 
единица в непростое время 
вошла в оборот, устояла 
и успешно выполняет все 
функции денег суверенной 
экономики. На этой 
неделе, 15 ноября, тенге 
исполнилось 30 лет.

ТРИ ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
НАЗАД 
В КАЗАХСТАНЕ 
ПОЯВИЛАСЬ 
СОБСТВЕННАЯ 
НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ВАЛЮТА

Перейдя на собственную валюту, 
Казахстан получил возможность 
вести независимую экономическую, 
денежно-кредитную и эмиссионную 
политику. Пройдя за прошедшие 
тридцать лет через несколько де-
вальваций и сложных периодов, 
казахстанский тенге показал свою 
жизнеспособность.  

Разработка новой валюты заняла 
всего один год. Первый, портретный 
ряд тенге – 1; 3;5; 10; 20; 50; 100 и 
200 тенге – был секретно отпечатан 
в Великобритании, вспоминают 
свидетели истории становления 
национальной валюты. Деньги пере-
возили в Казахстан на самолетах. 
Всего за несколько дней банкноты 
из складов были доставлены во все 
банки страны. Никому до Казахстана 
не удавалось так быстро и успешно 
ввести в обращение новую нацио-
нальную валюту.  

На первых банкнотах изобража-
лись исторические личности. На 
взгляд историков и специалистов, 
находясь у истоков независимости, 

было крайне важно отдать дань 
уважения нашим предкам. Ведь они 
внесли огромный вклад в развитие 
Казахстана. Кроме того, это была 
возможность напомнить молодому 
поколению, какие уникальные лич-
ности были в нашей истории. Их 
портреты видел каждый, кто держал 
в руках национальную валюту. 

Однако в последующем перед 
страной стояла задача по привлече-
нию иностранного капитала, нужно 
было показать, что у нас огромная 
страна с множеством историко-
культурных памятников и традиций. 
Поэтому новый дизайн банкнот с 
изображением природных ланд-
шафтов и достопримечательностей 
Казахстана был выпущен в оборот 
для пропаганды богатств нашей 
родины, как в пределах страны, так 
и за рубежом. В том числе благодаря 
и тенге нас стали узнавать в мире.

Успешное экономическое раз-
витие страны невозможно без эф-
фективной работы государственной 
финансовой системы. Накануне 

празднования знаковой даты – 
30-летия национальной валюты тен-
ге, президент Касым-Жомарт Токаев 
принял председателя Националь-
ного банка Тимура Сулейменова. 
Глава государства заслушал отчет об 
итогах реализации Национальным 
банком денежно-кредитной поли-
тики за январь-октябрь 2023 года. 

Президент был проинформи-
рован о ситуации в экономике 
Казахстана, мерах по снижению 
инфляции, а также о состоянии 
золотовалютных резервов, активов 
ЕНПФ и Национального фонда.  
Тимур Сулейменов также отчитался 
о ходе исполнения Национальным 
банком озвученных в Послании на-
роду Казахстана поручений главы 
государства по разработке мер по 
стимулированию кредитования 
экономики. По итогам встречи 
президент поставил ряд задач, 
направленных на эффективную 
реализацию денежно-кредитной 
политики.

Ускорение 
экономики – 
улучшение жизни
Движение страны вперед учитывает 
все современные тенденции и вызовы, 
на которые предстоит ответить 
в предстоящие годы. И в первую 
очередь предстоит осуществить 
качественный рывок в вопросах 
улучшения жизни людей. 

ПРЕЗИДЕНТ
Главой государства подписан Закон «О внесении 

изменений и дополнений в некоторые законода-
тельные акты РК по вопросам начисления детям 
средств из Национального фонда Республики Ка-
захстан, их выплат и использования».

Как это скажется на развитии 
финансового сектора  
и национальной экономики
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СУДОСТРОЕНИЕ

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Имеется потребность в стро-
ительстве собственного па-

ромного флота – 10 единиц и в 
наращивании танкерного флота. 
В Казахстане есть 5 танкеров, и 
есть потребность в 18 единицах, а 
также – в строительстве кораблей 
военного назначения. 

В связи с этим в рамках развития 
логистической инфраструктуры 
одной из приоритетных задач 
является создание отечественного 
судостроительного производства. 
Локацией определено побережье 
Каспийского моря в Мангистауской 
области. 

Стоит отметить, что вопрос по 
строительству собственного про-
изводства поднимался еще в 2012 

году в рамках Северо-Каспийского 
проекта – разработка месторожде-
ния Кашаган. Завод планировалось 
разместить в Курыке. Однако проект 
так и не был реализован. Инвести-
ционный проект в сфере судостро-
ения и судоремонта представил 
генеральный директор компании 
«Судовое оборудование и сервис» 
Дмитрий Донских.

Местный предприниматель пла-
нирует начать строительство судо-
строительно-судоремонтного заво-
да с пирсом и причальной стенкой. 
Ожидается, что новое предприятие 
сдадут в эксплуатацию в 2025 году. 
Объект будет построен на терри-
тории села Умирзак в пригороде 
Актау.

«Сейчас судовладельцы, имею-
щие суда более высокого тоннажа, 

производят ремонт в соседних 
прикаспийских странах, таких 
как Россия, Азербайджан, Иран и 
так далее. Мы хотим реализовать 
этот проект в нашей области, что-
бы покрыть потребность в данной 
услуге и пополнять бюджет нашего 
региона. 

В рамках проекта планируем про-
изводить ремонт более 10 судов тон-
нажем 2000 регистровых тонн в год и 
строить один-два корабля в два года. 
Деятельность будет осуществляться 
в соответствии с международными 
стандартами под надзором квали-
фикационных сообществ», – рас-
сказал Дмитрий Донских.

Стоит отметить, что уже поступи-
ли предложения о сотрудничестве 
от трех турецких компаний ASFAT, 
HGS Shipyard и ESER, пакистанской 

компании Habib Syndicate, аме-
риканской компании Vagenborg 
Deniz. 

Напомним, что в Мангистауской 
области в селе Баутино с июня 2010 
года работает пока единственный 
в республике судоремонтный за-
вод – это крупная база по оказанию 
текущих, междурейсовых, техниче-
ских услуг морским судам. Завод 
предназначен для ремонта судов 
длиной 60 м, шириной 16 м, весом 
до 600 тонн. Для осуществления 
докового ремонта на заводе исполь-
зуется мобильное судоподъемное 
оборудование. 

Кроме того, в Тупкараганском 
районе в бухте Баутино для обе-
спечения морских нефтегазовых 
операций в казахстанском секторе 
Каспийского моря созданы и функ-
ционируют две базы поддержки. 
Судоремонт осуществляется еще 
на производственной площадке 
компании «Ерсай» в Каракиянском 
районе, недалеко от порта Курык.

ЧТО НАМ СТОИТ ФЛОТ ПОСТРОИТЬ 
ПРОИЗВОДСТВО МОРСКИХ СУДОВ ПЛАНИРУЕТСЯ НАЛАДИТЬ В КАЗАХСТАНСКОМ АКТАУ
Для развития транскаспийских маршрутов ведется работа по созданию отечественного 
судостроительного производства. Согласно проекту Национального инфраструктурного 
плана до 2029 года, в Казахстане растет потребность в собственном паромном флоте 
и наращивании танкерного флота.

 стр. 1 

За годы независимости, в том числе, благодаря и 
национальной валюте, в Казахстане была создана 

современная экономика, интегрированная в глобаль-
ный рынок. Казахстан стал надежным партнером в 
международном сообществе, что позволило привлечь 
в страну значительные иностранные инвестиции для 
реализации масштабных проектов в экономике. 

Страна уверенно движется к новой жизни по рельсам 
индустриально-инновационного развития, диверси-
фикации экономики, поступательного роста научно-
технологического потенциала и улучшения социальной 
сферы.  Хотя происходящие в мире события вызывают 
экономические и финансовые потрясения, создают 
риски для экономического роста во всем мире.  

Любая экономическая нестабильность, как правило, 
негативно отражается на курсе национальной валюты. 
Поэтому, вне сомнения, вся работа финансового блока 
страны в дальнейшем будет направлена на развитие и 
укрепление потенциала экономики Казахстана. 

Планомерно берется «под уздцы» инфляция, под-
растает покупательская способность, а значит и бла-
госостояние народа. Важен также и психологический 
фактор – укрепление национальной валюты повышает 
уровень патриотизма в крови и уверенность в завтраш-
нем дне. Наша валюта прошла долгий путь становления 
и укрепления. Сегодня тенге вместе со всем народом 
страны идет к процветанию и благополучию.

ЮБИЛЯРА ЛЮБЯТ ВСЕ

ОБСЕ 
Заместитель министра иностранных дел Казахстана 

Роман Василенко провел встречу с представителем Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) 
по вопросам свободы СМИ Терезой Рибейро.

В ходе встречи состоялась открытая дискуссия, касаю-
щаяся сферы средств массовой информации и их роли в 
формировании безопасного информационного простран-
ства в Казахстане. В частности, стороны отметили важ-
ность дальнейшего сотрудничества нашей страны и ОБСЕ 
в сфере повышения стандартов качества журналистской 
деятельности.

По итогам встречи собеседники достигли договоренно-
сти продолжить конструктивный диалог, направленный на 
развитие и обеспечение устойчивого функционирования и 
безопасности информационного пространства Казахстана. 

В ходе визита в Астану Т. Рибейро ранее провела встречу 
с министром культуры и информации РК А. Балаевой, за-
планированы ее встречи в Парламенте и других структурах.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ
Посол Нургали Арыстанов выступил на Деловом форуме 

Пусан-Казахстан, организованном в честь первой годовщи-
ны установления побратимских связей Алматы и Пусана. 

Организатором мероприятия выступило Агентство эконо-
мического развития Пусана (ВЕРА) совместно с Генеральным 
консульством Казахстана в Пусане.

В рамках форума были проведены двусторонние встречи 
между отдельными компаниями для обсуждения совместных 
инвестиционных проектов.  

ИСПАНИЯ
В престижном вузе IE University состоялась конференция 

под названием «Перспективы Казахстана в меняющемся 
мире», в которой приняли участие иностранные послы, 
эксперты-политологи, студенты. 

Посол Данат Мусаев отметил стратегические отношения 
Казахстана с Испанией и Европейским союзом в целом, 
подчеркнув стремление сторон и дальше развивать взаи-
мовыгодное сотрудничество.

Первый Посол Испании в Казахстане Ф. Паскуаль де ла 
Парте отметил, что Казахстан с момента своей независи-
мости уверенно становился «колыбелью стабильности», 
важной площадкой диалога для стран, организаций, а также 
различных конфессий и религий.

УЗБЕКИСТАН
В Ташкенте состоялся Международный форум «Дети и 

молодежь в действии – изменение климата в Центральной 
Азии». 

Форум приурочен ко Всемирному дню ребенка и Конфе-
ренции ООН по изменению климата 2023 года и посвящен 
признанию роли детей и молодежи в борьбе с негативными 
последствиями изменения климата, в том числе через про-
движение экологического образования.

Казахстан представляла министр культуры и информации 
Аида Балаева.  

По итогам мероприятия была подписана Региональная 
стратегия по продвижению культуры устойчивого развития 
и вовлечению детей и молодежи в климатическую повестку.  

ЧЕХИЯ
Посольство приняло участие в международной благо-

творительной ярмарке, проводимой ежегодно в Праге под 
эгидой Ассоциации супруг дипломатов (DSA).     

В мероприятии, которое открыла супруга президента 
Чешской Республики Ева Павлова, приняли участие дипло-
матические представительства около 50 стран.

В беседе с Послом Бакытом Дюсенбаевым первая леди 
отметила, что казахстанская сторона представлена на 
высоком уровне, и выразила благодарность за активное 
участие в ярмарке. 

БРАЗИЛИЯ
Казахстанская делегация во главе с председателем Ре-

спубликанской нотариальной палаты Асель Жанабиловой 
приняла участие в работе Генерального Совета Междуна-
родного союза нотариусовв городе Бразилиа.

В ходе Конгресса прошли заседания рабочих групп, по-
священные цифровизации и десудиализации (передача 
отдельных компетенций суда нотариусам). В конгрессе 
приняли участие представители 91 страны со всех 4 
континентов.

КНР
Посол Шахрат Нурышев провел встречу с директором Го-

сударственного художественного музея Китая У Вэйшанем.
В ходе беседы У Вэйшань сообщил о планах Государствен-

ного художественного музея Китая расширить направления 
сотрудничества с казахстанскими учреждениями в области 
культуры, а также о готовности к реализации совместных 
проектов двух стран.  

ФРАНЦИЯ
В ботаническом саду Багатель города Парижа по ини-

циативе Посольства Казахстана во Франции состоялась 
церемония посадки казахстанских тюльпанов с участием 
Государственного советника РК Ерлана Карина.

Были высажены 2200 луковиц тюльпанов Грейга (Tulipa 
greigii), привезенные из Шымкента. Они украсят историче-
ский парк площадью 24 гектара.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежо

Константин ЩЕПИН, фото Xinhua

Глава китайского государства обо-
значил три «нет» и три «да» в раз-

витии двусторонних отношений. Си 
Цзиньпин подчеркнул, что для Китая 
и США «невозможно игнорировать 
друг друга, нереально подстроить 
другого под себя и непозволительно 
конфликтовать».

Тремя основными принципами дву-
сторонних отношений должны быть: 
мирное сосуществование, взаимное 
уважение и взаимная выгода, уверен 
председатель КНР. 

«Благодаря этому мы сможем быть 
выше наших разногласий и поладить 
друг с другом», – отметил он. Си напом-
нил, что полувековая история двусто-
ронних дипотношений доказала: даже 
несмотря на постоянные разногласия, 
стороны могли двигаться вперед. 

«Планета Земля достаточно велика для 
успеха обеих наших стран. Успех одной 
страны – это всегда возможность для 
другой», –резюмировал он.

Джо Байден, в свою очередь, под-
черкнул необходимость поддерживать 
постоянный диалог на высоком и выс-
шем уровне между КНР и США, «что-
бы гарантировать, что конкуренция 
сторон не перерастет в конфликт». Он 
признал, что две страны сталкиваются 
с такими одинаковыми проблемами, 
как изменение климата или вопросы 
управления искусственным интеллек-
том, призвав объединить усилия для 
их решения.

Встрече в Филоли предшествовала 
огромная работа, которая велась 
долго и по всем фронтам. С начала 
лета в КНР зачастили американские 
официальные лица. Один за другим 
приезжали госсекретарь и министр 

финансов США, спецпредставитель 
американского президента по во-
просам климата, делегация Сената. 
Прошли первые переговоры аме-
рикано-китайской рабочей группы 
по экономическим вопросам. В 
преддверии поездки Си Цзиньпина 
состоялась встреча вице-премьера 
Госсовета КНР Хэ Лифэна с главой 
американского Минфина Джанет 
Йеллен. Они общались в общей 
сложности более 10 часов, заявив по 
итогам переговоров: США и КНР не 
заинтересованы в полном размеже-
вании своих экономик. «Вишенкой 
на торте» стало состоявшееся прямо 
перед встречей лидеров оформление 
американо-китайских договоренно-
стей по укреплению взаимодействия 
в борьбе с изменением климата. 

И все-таки, несмотря на в целом 
позитивный фон к нормализации 

американо-китайских отношений, 
достигнутые в Филоли договорен-
ности – довольно хрупки, отмечают 
наблюдатели. Они напоминают, что 
уже сейчас в США начинает набирать 
обороты предвыборная президент-
ская гонка-2024, в ходе которой и 
демократы, и республиканцы вновь 
начнут разыгрывать карту «китайской 
угрозы». Это сделает наступающий год 
крайне непростым в двусторонних 
отношениях. 

В Пекине эту ситуацию прекрасно 
понимают. Неслучайно официальный 
представитель МИД КНР Мао Нин за-
явила: «Китай надеется, что американ-
ская сторона сдержит свои обещания 
не развязывать новую холодную войну 
против Китая, будет работать вместе с 
Китаем над возвращением двусторон-
них отношений на рельсы стабильного 
поступательного развития».

ГЛОБАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

ЛИДЕРЫ КНР И США ПРОЩУПАЛИ 
ПОЧВУ ДЛЯ НОРМАЛИЗАЦИИ 
ОТНОШЕНИЙ
Лидеры КНР и США на встрече в Филоли близ 
Сан-Франциско очертили основные принципы 
нормализации американо-китайских отношений, 
которые, по определению Пекина, находятся в наихудшем 
состоянии с момента установления двусторонних 
дипломатических связей полвека назад. Главный 
результат диалога – договоренность поддерживать 
постоянный контакт для контроля над разногласиями, 
чтобы те не переросли в полномасштабное 
противостояние или открытый конфликт.
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Глава государства принял министра 
национальной экономики Алибека 

Куантырова.
Доложено, что по итогам 2023 года 

ожидается рост ВВП на уровне 5%. 
За первое полугодие объем прямых 
иностранных инвестиций достиг 13,3 
млрд долларов. Годовая инфляция 
снизилась в 2 раза до 10,8% (в феврале 
т.г. – 21,3%).  

* * *
Глава государства принял министра 

энергетики Алмасадама Саткалиева. 
Министр доложил о реализуемых 

мерах по развитию национальной 
электрической сети, новом механизме 
реализации электроэнергии, введен-
ном с июня 2023 года. Представлена 
информация о введенном дополни-
тельном контроле за прохождением 
зимнего отопительного сезона. В 
частности, по данным министра, для 
обеспечения энергетических объектов 
подготовлено 5,5 млн тонн угля и 100 
тыс. тонн мазута.

* * *
Президент принял Генерального 

прокурора Берика Асылова. 
Прокурором представлена инфор-

мация о работе по сопровождению 
значимых инвестиционных проектов. 
На мониторинг прокуроров взято 
более 900 инвестпроектов. Уже раз-
решены проблемные вопросы 41 
инвестора.

Касым-Жомарт Токаев также был 
проинформирован, что в рамках трех-
звенной модели втрое сокращено 
уголовное преследование предпри-
нимателей (с 614 до 204). 

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял пред-

седателя Верховного суда Асламбека 
Мергалиева. 

Сообщено о ходе исполнения по-
ручения президента о проведении 
консультаций по созданию самосто-
ятельной кассационной инстанции. 
Верховный суд предлагает упразднить 

институт предварительного рас-
смотрения, применять «сплошную 
кассацию», установить «разумный 
срок» рассмотрения, не превышаю-
щий 6 месяцев, а также проводить 
судебный процесс с обязательным 
участием сторон. 

В свою очередь высший судебный 
орган сосредоточится на надзоре и 
обеспечении единообразия судебной 
практики.

* * *
Глава государства провел консуль-

тации с руководителями правоох-
ранительных органов по вопросам 
соблюдения законности, повышения 
уровня правосознания и правовой 
культуры граждан. 

По мнению Касым-Жомарта То-
каева, в стране необходимо сфор-
мировать атмосферу абсолютного 
неприятия любых нарушений Закона 

и Порядка, включая бытовое насилие, 
вандализм, хамство, хулиганство. 
Следует решительно пресекать лю-
бые факты насилия против женщин 
и детей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Итоги социально-экономического 

развития и исполнение республи-
канского бюджета за январь-октябрь 
текущего года рассмотрены на засе-
дании правительства.

Темп роста экономики Казахстана 
достиг 4,9%. Положительная динамика 
в реальном секторе составила 3,8%, 
в сфере услуг – 5,4%. Темп роста ин-
вестиций в основной капитал достиг 
12,6%. Внешнеторговый товарооборот 
республики вырос на 2,4% до $102 
млрд. В государственный бюджет по-
ступило 15,5 трлн тенге доходов, план 
исполнен на 98,3%. 

* * *
В Алматинской области началось 

строительство железнодорожной 
линии в обход станции Алматы. 

В церемонии закладки первого 
звена ж/д полотна принял участие 
Премьер-Министр РК Алихан Смаилов.

Железнодорожные грузоперевозки 
между Казахстаном и Китаем в 2022 
году превысили исторический мак-
симум, составив свыше 23 млн тонн. 

С начала 2023 года показатель 
вырос еще на 22%. В этих условиях 
ж/д узел Алматы, находящийся на 
перекрестке основных междуна-
родных маршрутов, испытывает 
повышенную нагрузку. Реализация 
проекта позволит переориентировать 
грузопоток на новую железную до-
рогу Жетыген – Казыбек бек, минуя 
станцию Алматы. В целом новая ветка 
снизит нагрузку на Алматинский узел 
на 40% и существенно сократит время 
доставки грузов.

ПАРЛАМЕНТ
Сенаторы обсудили закон, касаю-

щийся вопросов информационной 
безопасности, информатизации и 
цифровых активов. 

Закон предусматривает внесение 
изменений и дополнений в Кодексы об 
административных правонарушениях, 
Предпринимательский, Трудовой и о 
здоровье народа и системе здраво-
охранения, а также в десять законов 
Республики Казахстан. Планируется 
наделить соответствующий орган до-
полнительной функцией госконтроля 
за соблюдением законодательства о 
персональных данных и их защите. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz

УСКОРЕНИЕ ЭКОНОМИКИ – 
УЛУЧШЕНИЕ ЖИЗНИ
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FINANCE
КОНГРЕСС ФИНАНСИСТОВ

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото предоставлено 
пресс-службой НБ РК 

15 ноября национальной валюте 
Казахстана – тенге исполнилось 

30 лет. Возможно, по этой причине 
первая половина дня была посвящена 
нацвалюте (Нацбанк представил новые 
банкноты, с очень удачным дизайном. 
Скорее всего, они в ближайшее время 
соберут всевозможные награды зару-
бежных монетных дворов и междуна-
родных ассоциаций) и инфляции. 

РОЛИК И РЕАЛИИ РОСТА ЦЕН
И если ролик об истории нашего тенге 

вызывал неподдельный интерес, то об-
суждение методов регулирования роста 
цен с представителями центральных 
банков Швейцарии, Азербайджана, Бе-
ларуси, России, Кыргызстана заставило 
скучать журналистов.

Впрочем, глава Национального банка 
заявил, что политика открытости и про-
зрачности для регулятора не пустой звук, 
так как регулярное озвучивание целевых 
значений по инфляции на какой-то пери-
од времени при профессиональной работе 
журналистов формирует потребительские 
настроения общества. Тимур Сулейменов 
не покривил душой – пресс-служба от-
крыта для запросов, отвечают быстро, 
предоставляют информацию вовремя. 

Однако в этом году тенденцию ожи-
дания дикого роста цен переломить 
не удается. Базовая ставка снижается, 
инфляция тоже «тормозит», но люди 
упорно не верят в это. И эта реакция по-
нятна. Со времен ковида цены даже на 
товары первой необходимости в нашей 
стране непрерывно росли. 

«Мы должны быть предсказуемы. (..) 
Доверие к тому, что делает Националь-
ный банк отражается на поведении 
людей, их ощущении инфляции, их 
инфляционных ожиданиях», – подчер-
кнул Тимур Сулейменов, председатель 
Национального банка Казахстана. 

ЦИФРОВОЙ ТЕНГЕ 
Ситуацию изменил Бинур Жаленов, 

председатель Национальной платежной 
корпорации НБ РК. Он представил про-
ект «Цифровой тенге». 

Цифровой тенге – валюта, разра-
батываемая Национальным банком 
Казахстана. Это третья форма денег в 
дополнение к существующим наличной 
и безналичной. Архитектура платформы 
позволяет клиентам банков воспользо-
ваться цифровыми тенге благодаря от-
крытию цифрового счета в мобильном 
приложении обслуживающего банка. 

«В этом году цифровой тенге запустим 
в розничный оборот. В следующем году 
мы рассчитываем на масштабное раз-
витие платформы совместно с нашими 
партнерами, участниками финансового 
рынка», – заявил председатель Нацио-
нальной платежной корпорации НБ РК.

Помимо функционала по проведению 
платежей и переводов денег между 
цифровыми счетами доступен также 
сервис по использованию «цифровых 
ваучеров», реализованный совместно с 
акиматом Алматы для автоматизации 
расчетов в рамках мер социальной под-
держки с использованием технологии 
«смарт-контрактов».

«Более того, мы собираемся интерна-
ционализировать тенге и использовать 
тенге в международных расчетах. И еще 
один положительный момент в исполь-
зовании цифрового тенге – это возмож-
ность использования его в социальных 
программах. Здесь будет интеграция с 
Министерством труда и соцзащиты, че-
рез Социальную карту семьи и социаль-
ный кошелек», – сказал глава Нацбанка.

Банками-участниками (Halyk Bank, 
Евразийский банк, Банк ЦентрКредит 

РАЗМЕНЯВ «ТРИДЦАТКУ»: 
ТЕНГЕ ПРЕДСТАЛ В ТРЕХ ЛИЦАХ – 
НАЛ, БЕЗНАЛ И ЦИФРА
КАК ЭТО СКАЖЕТСЯ НА РАЗВИТИИ ФИНАНСОВОГО 
СЕКТОРА И НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ

Конгресс финансистов – это время, когда регуляторы и участники 
рынка публично озвучивают вектор развития отрасли минимум 
на ближайший год. Поэтому здесь журналисты каждый раз 
фиксируют скрытые и открытые баталии. 
Когда-то конгресс ежегодно посещал президент Нурсултан 
Назарбаев, часто он называл фамилии владельцев банков и даже 
иногда требовал от них отчет или призывал уделить внимание 
какому-то сектору экономики или финансовой услуге. После 
разочарования 2009 года на конгрессах только зачитывают 
приветствие президента. Этот год не стал исключением. 

и Altyn Bank) при сотрудничестве с 
международными платежными систе-
мами выпущены цифровые карты. Они 
позволяют их держателям проводить 
платежи и переводы цифрового тенге с 
физическими и юридическими лицами 
в привычном режиме.  

Спикер заявил, что к 2025 году под-
ключатся все участники финансового 
рынка: «Мы построили технологию, 
которая объединяет действующие пла-
тежные карты с платформой цифрового 
тенге. Это позволяет расплачиваться в 
цифровых тенге с помощью ApplePay, 
SamsungPay и других устройств в любой 
точке мира, где бы вы ни находились».

«Банки будут искать свою выгоду. Один 
из сервисов мы представили – это смарт-
контракты. Они упростят трансгранич-
ные расчеты за счет снижения количества 
посредников. Эксперимент со SWIFT по-
зволил нам испробовать трансграничный 
расчет между Казахстаном и Гонконгом в 
цифровых валютах. Все прошло успешно. 
Республика вошла в группу М-Бридж. В 
ней 21 страна проводит подготовку по 
возможности межстрановых расчетов в 
цифровых валютах», –отчитался в кулу-
арах конгресса Берик Шолпанкулов, за-
меститель председателя Национального 
банка Казахстана.  

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!
На конгрессе прошла первая опера-

ция с цифровым тенге. На свой страх 
и риск кроме госкопорации в проекте 
публично участвовали Евразийский 
банк и Mastercard. Дебетовая карта в 
цифровом тенге предлагает ряд важ-
ных преимуществ как для держателей 
карт, так и для владельцев предприятий 
торговли. Держатель карты получает до-
ступ к счету в цифровом тенге в банке и 
вместе с ним еще один способ оплаты и 
гибкость управления своими средства-
ми. Владельцы карт могут безопасно 
тратить цифровые тенге оффлайн, в 
интернет-магазинах и на различных 
сайтах и в приложениях. Карта может 
храниться в телефоне, часах или физи-
ческом кошельке потребителя. 

Для бизнеса преимущества карты 
заключаются в еще большем выборе 
принимаемых способов оплаты без 
необходимости модернизации ин-
фраструктуры, например, отсутствие 
необходимости устанавливать допол-
нительное оборудование или обновлять 
программное обеспечение.    

«Казахстан стремится стать лидером 
в Центральной Азии по цифровизации 
всех сфер жизни, включая развитие 
цифровой экономики и финтеха. Мы 
видим, как далеко продвинулось госу-
дарство за 30 лет с момента введения 
национальной валюты. Сегодня мы 
представляем очередную инновацию 
Mastercard в области CBDC, которая 
расширяет выбор способов получения 
средств и совершения платежей, сохра-
няя при этом безопасность, надежность 
и простоту использования, а также все 
преимущества и привилегии, которые 
мы предоставляем. Мы рады высту-
пить партнером Национального банка 
Республики Казахстан, Национальной 
платежной корпорации и Евразийского 
банка в этом проекте, так как считаем 
его ярким примером инновационного 
государственно-частного партнерства 
и важным шагом в развитии цифровой 
экономики», – отметил Рафал Трэпка, 
генеральный директор компании в 
Центральной Азии.  

В кулуарах форума автор материала 
встретила Григория Марченко. Он, будучи 
председателем Национального банка 
Казахстана, несколько раз публично 
заявлял о введении цифровых валют 
центральными банками мира.  В 2013 
году НБ разработал законопроект, пред-
полагающий схему эмиссии электрон-
ных денег. Однако правительству идея 
не понравилась и законопроект не был 
представлен в Парламенте. 

– Конечно, если бы тогда началась 
реализация, мы бы опередили весь мир. 
И опережать всегда приятно. Но полу-
чилось, как получилось. 

– Что о нынешней системе думаете? 
– К сожалению, не видел презентации. 

Утром не было меня. Есть двухуровне-
вые системы и трехуровневые. Если 
участвуют банки, то три уровня. Два 
уровня – это, когда центральный банк, 
люди и предприятия. Цифровой кошелек, 
все хранится на серверах Нацбанка, и 
платежи проходят через систему НБ. 

– Подробнее можно? 
– Наша оригинальная идея была – 

создать единого провайдера услуг. Кон-
трольный пакет был бы у Национального 
банка, процентов 30 – у коммерческих 
банков и оставшиеся – у провайдеров 
услуг мобильной связи, и туда можно 
было пригласить Mastercard и Visa.

OPEN API И OPEN BANKING
«С помощью открытого банкинга 

участники рынка смогут создавать ин-
новационные платежные и финансовые 
сервисы, повысить их доступность, 
снизить издержки на проведение опе-
раций, а также увеличить конкуренцию», 
–начала презентацию управляющий 
директор Национальной платежной 
корпорации НБ РК Жанар Самаева.

Интернет-платформа открытых дан-
ных через технологию API уже сегодня 
позволяет банкам предлагать иннова-
ционные продукты и услуги. Например, 
в одном банковском предложении уже 
сегодня можно отслеживать счета во всех 
банках, участвующих в пилотном про-
екте. Этими деньгами можно управлять, 
следить за транзакциями, движением 
средств, получать персональную ана-
литику.    

«Отпадет необходимость распечаты-
вать в отделениях банков выписки по 
транзакциям, чтобы предоставить их, к 
примеру, в визовый центр, и так далее. 
Открытый банкинг представляет со-
бой новый этап в развитии банковской 
индустрии, который способствует кон-
куренции, инновациям и повышению 
качества услуг для клиентов. 

Эта инициатива потребует от банков 
предоставлять информацию через от-
крытые API и обеспечивать безопасный 
обмен данных с третьими сторонами. 
В целом концепт открытого банкинга 
– больше про клиента, который приоб-
ретает гибкость в управлении своими 
финансовыми данными. Он может 
позволить той или иной организации 
получить информацию о его счете, о 
транзакциях, об остатке, о балансе», – 
уточнила Жанар Самаева.

БАНКИ 
Конечно, автор текста ждала банков-

ской сессии. В прошлом году она была 
самой яркой из-за спора двух успешных 
финансистов. Но представления не слу-
чилось. Председатель Агентства по ре-
гулированию и развитию финансового 
рынка (АРРФР) Мадина Абылкасымова 
сообщила финансистам об ужесточении 
надзора посредством приведения его в 
соответствие с базельскими принци-
пами: «У нас развиваются как банки 
с экосистемами, так и традиционные 
банковские модели. Банки владеют стра-
ховыми организациями, организациями 
по управлению активами. Сейчас актив-
но инвестируют в финтех-компании. 
Сейчас мы завершаем внедрение в ре-
гулировании 29 принципов Базельского 
комитета. Это повысит доверие к банкам 
иностранных инвесторов, населения, 
рейтинговых агентств». 

С целью повышения уровня инфор-
мационной безопасности на финан-
совом рынке агентство осуществляет 
регулярные контрольные и надзорные 
мероприятия. В течение 2023 года 
агентством проведены шесть проверок 
на основе оценки степени риска, 14 до-
кументальных проверок в отношении 
финансовых организаций на предмет 
соответствия требованиям законода-
тельства Республики Казахстан в об-
ласти информационной безопасности, 

рисков информационной безопасности 
и рисков информационных технологий. 
По итогам проведенных проверок при-
менены 16 письменных предписаний 
в отношении субъектов финансового 
рынка с целью устранения выявленных 
нарушений.

«Учитывая, что у нас банковские 
конгломераты владеют и страховыми 
организациями и компаниями по 
управлению активами, важно, что на 
уровне банковского конгломерата будут 
установлены требования к капиталу, 
ликвидности, системам управления 
рисками. И это позволит решить часть 
вопросов, когда банки осуществляют 
операции вне балансов», – сказала 
Абылкасымова.

После конгресса автор материала по-
дошла к главе АРРФР за разъяснениями 
по этому вопросу. Мадина Абылкасымова 
так его прокомментировала:  

«В нашей стране к финтехам, я думаю, 
можно отнести практически все банки. 
Второе – это различные платежные орга-
низации. У них нет банковской лицензии, 
но они дают возможность своим клиен-
там использовать различные платежные 
операции. Чтобы вам было понятно, 
например, QIWI-кошелек и так далее. 

И компании, которые разрабатывают 
продукты, которые помогают финансо-
вым организациям оказывать услуги 
клиентам. Банки покупают у них какие-то 
услуги. Иногда эти компании находятся 
на балансе банка, а иногда находятся 
вне баланса. 

Отрасль стремительно растет, и часть 
финансовых услуг начала оказываться 
вне банковского сектора. Пример – то-
вары в рассрочку, когда приобретаешь 
товар сейчас, а платишь потом. Обычный 
срок в этом случае три месяца. И здесь, 
конечно, могут возникнуть пробелы в ре-
гулировании, которые касаются защиты 
прав потребителей финансовых услуг. 

Как это регулировать?! Пока одно-
значного ответа нет. Есть стандарты, 
установленные для банков, но в секторе 
финтех нет международного стандарта 
регулирования. Пока регуляторы из-
учают рынок и пытаются разработать 
стандарты, которые бы соответствовали 
каждой услуге. 

Отдельные вопросы вызывает финан-
совое мошенничество. И всплеск таких 
операций произошел из-за быстрой 
цифровизации услуг.  Есть Министерство 
цифрового развития, которое устанавли-
вает правила по защите персональных 
данных, но есть и требования, которые 
мы как регуляторы можем установить к 
организациям, которые предоставляют 
финансовые услуги. Важна координация 
между регуляторами (Минцифры, Нац-
банк и АРРФР), чтобы не было белых зон 
в регулировании».

РЕГУЛИРОВАНИЕ
Для повышения доверия к банковской 

системе АРРФР полностью перешло на 
риск-ориентированный надзор. «За-
вершена расчистка банковского сектора 
от накопленных стрессовых активов. Я 
даже могу сказать, что те недостатки 
регулирования, которые присутство-
вали в 2000-х годах, были изучены, 
соответствующие изменения в регули-
ровании сделаны, осуществлен переход 
на риск-ориентированный надзор. Если 
говорить о хорошем, то мы и Нацбанк 
делаем очень много для внедрения ин-
новаций в нашем секторе», – заключила 
Мадина Абылкасымова. 

И с этим утверждением трудно по-
спорить!

Конгресс завершился. Нас ожидает 
год борьбы с инфляцией и год повсе-
местного внедрения новых технологий.

Доклад был подготовлен группой 
аналитиков во главе с главным 

экономистом ЕАБР Евгением Вино-
куровым. Как отмечают специалисты 
банка, «Центральная Азия вновь 
столкнулась с дефицитом воды ле-
том 2023 года. Проблема особенно 
затронула сельское хозяйство. Этот 
сектор экономики базируется на 
орошаемом земледелии, потребляет 
до 80% воды и характеризуется 
низкой эффективностью водополь-
зования. Возраст ирригационной 
инфраструктуры превышает 50 лет. 
Засолению подвержены свыше 50% 
орошаемых земель. В оросительных 
каналах теряется 40% воды». 

В новом исследовании ЕАБР были 
озвучены 10 практических шагов по 
сохранению потенциала орошае-
мых земель и водосбережению. В 
том числе, четыре – на региональ-
ном уровне и шесть – на уровне 
национальной политики. Этот пакет 
мер позволит ежегодно экономить 
достаточно воды для обеспечения 
устойчивого развития, делают вы-
вод аналитики. Для реализации 
предлагаемых шагов потребуется 
взаимодействие государств, фер-
меров и многосторонних институтов 
развития. Срочность мер обусловле-
на ожидаемым сокращением стока 
реки Амударьи.

«Дефицит водных ресурсов – 
ключевое cтруктурное ограничение 
для социально-экономического 
развития Центральной Азии. Регион 
входит в число самых уязвимых 
перед изменением климата. Темпе-
ратура здесь растет быстрее, чем в 
среднем на планете. Увеличивается 
число засух и периодов маловодья. 
Меняется гидрологический режим 
рек и условия питания подземных 
вод. Стремительно сокращается 
площадь ледников – на 30% за 
последние 50 лет. Климатиче-
ские изменения влекут за собой 
уменьшение стока рек, в то время 
как потребности региона в воде 

стремительно растут», – отмечают 
авторы доклада.

Ранее основные выводы доклада 
были представлены председателем 
правления ЕАБР Николаем Подгу-
зовым в Бишкеке в ходе заседания 
Совета глав правительств СНГ. Тогда 
тема доклада и предложенные в 
нем подходы в решении проблем 
вызвали интерес у участников ме-
роприятия.

Как отмечают разработчики 
10 практических шагов, в пер-
вую очередь регион нуждается в 
консолидированном региональ-
ном подходе. Одним из наиболее 
эффективных решений является 
создание Международного во-
дно-энергетического консорциума 
Центральной Азии (МВЭК ЦА). Он 
мог бы сосредоточиться на реали-

зации ирригационных проектов 
наравне с энергетическими. Также 
целесообразно создание Региональ-
ного производственно-сервисного 
кластера, специализирующегося 
на современном ирригационном 
оборудовании.   

Переход к водосбережению дол-
жен быть обеспечен финансовыми 
ресурсами и требует институцио-
нальных решений. В частности, ЕАБР 
предлагает помимо бюджетных 
средств в качестве одного из ва-
риантов финансирования формат 
государственно-частного партнер-
ства, а также привлечение финан-
совых ресурсов международных 
банков развития.  В числе других 
шагов предлагается рассмотреть: 
организацию правильного учета 
воды на всех уровнях; постепенное 

включение в тариф инвестиционных 
отчислений; внедрение цифровых 
технологий в водном хозяйстве. 

Эксперты подсчитали, например, 
что ожидаемая экономия потерь 
воды только от внедрения цифровых 
технологий водоучета может дости-
гать в 12-15% в год.  Также рекомен-
дуется повсеместно использовать 
современные технологии полива, 
лазерной планировки земель, воз-
делывания сельскохозяйственных 
культур. Так, качественная плани-
ровка позволяет реализовать новые 
механизированные и водосберега-
ющие технологии поверхностного 
полива по бороздам. Урожайность 
на выровненном под уклон поле при 
поливе по бороздам значительно 
возрастает, а экономия воды может 
составить от 20 до 30% в год.

ДЕСЯТЬ ПРАКТИЧЕСКИХ ШАГОВ ОТ ЕАБР
В Алматы прошел круглый стол «Содействие устойчивому развитию Центральной 
Азии». В ходе диалога по этой теме Евразийский банк развития представил доклад 
«Эффективная ирригация и водосбережение в Центральной Азии».  
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Лаура ДЕЛИ

-Игорь Иванович, как 
вы оцениваете новый 

формат работы Веронского 
евразийского экономического 
форума, в частности его раз-
ворот на Восток, устремление 
внимания в сторону Азии? 

– Я являюсь участником мно-
гих заседаний этого форума. Не-
сколько раз был непосредствен-
но в Вероне, в прошлом году – в 
Баку и теперь – в Самарканде. 
Мне кажется, здесь приемлема 
поговорка «Нет худа без добра». 
Чем это вызвано, я думаю, все 
прекрасно понимают. Но для нас 
отрадно, что форум все больше и 
больше поворачивается именно 
в сторону Центральной Азии, на 
Восток. И это свидетельствует о 
возрастающей ценности стран 
этого региона в плане эконо-
мического развития. Большой 
интерес участников этой дискус-
сионной площадки проявляется 
к социальным процессам, а также 
политическим и правовым. И 
очень важно, что правозащитной 
тематике посвящаются отдель-
ные сессии. 

– Любой международный 
форум интересен не только 
официальными выступления-
ми спикеров, но и кулуарными 
обсуждениями. О чем вам 
удалось пообщаться с зарубеж-
ными коллегами?

– Я рассказал о процессах, про-
исходящих в нашей стране в сфе-
ре правозащитной деятельности. 
О том, что Казахстан становится 
все более и более человекоцен-
тричным. Такая задача была 
поставлена руководством стра-
ны, об этом говорил президент, 
на это неоднократно обращали 
внимание правительственные 
должностные лица. 

Особое внимание здесь об-
ращено к вопросу защиты прав 
предпринимателей. Я рассказал 
об изменениях в уголовно-пра-
вовой практике, о юридических 
структурах Международного 
финансового центра «Астана» 
– международном суде и между-
народном арбитражном центре. 

Иностранцам было интересно 
узнать и о тех процессах, которые 
происходят у нас в сферах цифро-
визации и искусственного интел-
лекта. Недавно глава государства 
поставил задачу обеспечить на 

законодательном уровне соблю-
дение прав человека в процессах 
цифровизации, в том числе с 
использованием искусственного 
интеллекта. 

Мне представляется, что здесь 
задача не только в том, что-
бы обеспечить, допустим, что 
чрезвычайно важно, защиту 
персональных данных человека, 
его право на личную неприкосно-
венность, это очень важно. Одно-
временно речь идет и о другом: 
искусственный интеллект сейчас 
активно применяется и в работе 
правоохранительных органов, и 
в судебной системе, при обоб-
щении судебной практики, при 
обобщении правоохранительной 
практики. Более того, Верховный 
суд нашей страны сравнительно 
недавно презентовал искус-
ственный интеллект в сфере 
подготовки проектов судебных 
решений, правда, пока только 
в гражданско-правовой сфере. 

– Что это означает? 
– Это означает, что в програм-

му закладываются данные, кото-
рые есть в деле. Естественно, ис-
кусственный интеллект обладает 
исчерпывающей информацией в 
области права по этим вопросам, 
и он предлагает судье решение, 
причем с этим проектом может 
ознакомиться любая сторона. 

Здесь может возникнуть во-
прос: «Кто вершит правосудие 
от имени Республики Казахстан? 
Искусственный интеллект или 
судья?». Нужно понимать, что 
служителю Фемиды будет непро-
сто в такой ситуации, ведь если 
его решение будет коренным 
образом отличаться от варианта, 

предложенного искусственным 
интеллектом, то сторона, несо-
гласная с этим решением, может 
отреагировать словами: «Ваша 
честь, почему Вы не признаете 
решение искусственного интел-
лекта?». 

Судья имеет на это право, он 
действует согласно букве за-
кона, но никак не предложению 
искусственного интеллекта, но, 
с другой стороны, нужны аргу-
менты. То есть новые технологии 
– это очень мощное средство в 
борьбе с коррупцией, предот-
вращением профессиональных 
ошибок. Одновременно есть и 
этическая сторона вопроса о том, 
кто же вершит правосудие. При 
отправлении правосудия судья 
руководствуется Конституцией 
и законом, при этом еще своим 
правосознанием и понятием 
справедливости. 

А определять, что справедливо, 
что несправедливо, пока искус-
ственный интеллект этой способ-
ностью не обладает, но, судя по 
прогнозам того же Илона Маска, 
и этому его можно научить. Такие 
задачи для решения задает нам 
новая реальность. 

– В феврале следующего года 
председательство в Коллегии 
Евразийской экономической 
комиссии на ближайшие 4 года 
перейдет к Казахстану.  На ваш 
взгляд, какие первоочередные 
инициативы наша республика 
должна выдвинуть и реализо-
вать в первую очередь? 

– Конечно, первостепенными 
будут вопросы экономические. 
Но я думаю, что они не могут 
быть единственными, которые 

будет рассматривать Евразий-
ская экономическая комиссия. 
Мне кажется, что тренд, наме-
тившийся в сторону человека, 
в сторону приоритета челове-
ческих ценностей, может быть 
предложен и нашим коллегам из 
стран-партнеров по ЕАЭС. 

Может быть, развитие чело-
веческих ресурсов? Почему бы 
и нет? Все то, что делается у нас 
внутри страны, в том числе и в 
уголовно-правовой политике 
по отношению к бизнесу, оно 
должно быть где-то одинако-
вым. Потому что если в одной из 
стран за какое-то преступление 
даются неимоверные сроки на-
казания, а в другой это если не 
декриминализировано, то к нему 
хотя бы более лояльно относятся, 
то мне кажется, в сфере права 
должна быть усилена работа. У 
нас должна происходить более 
тесная интеграция в правовой 
сфере. 

Это касается и гуманитарного, 
и гражданского, и уголовно-
правового поля.  Мы говорим 
о четырех свободах в рамках 
ЕАЭС (товаров, услуг, капитала, 
рабочей силы), но на практике 
есть препятствия, барьеры. Есть 
и другие вопросы, которые нужно 
решать. 

– Вы представляете на меж-
дународном форуме нашу 
страну. Как в кулуарах форума 
отзываются о Казахстане, что 
говорят?

– Большой интерес у моих зару-
бежных коллег вызывает именно 
правозащитный аспект деятель-
ности нашего государства, то, что 
права человека первостепенны. 

Игорь РОГОВ:

«РОЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ УСИЛИВАЕТСЯ»

С другой стороны, например, 
европейские коллеги спраши-
вают: «А когда Казахстан будет 
вступать в Совет Европы? Раньше 
вам было препятствием наличие 
смертной казни, теперь вы от 
смертной казни отказались на 
конституционном уровне. Что 
сейчас является препятствием?».

Коллеги из других стран, в том 
числе из России, спрашивают: 
«А не кажется ли вам, что те 
европейские ценности, которые 
провозглашены в Европейской 
конвенции по правам человека, 
мало приемлемы для нас в части, 
скажем, гендерных вопросов, 
отношения к семье и других тра-
диционных ценностей?».    

Также спрашивают, как мы 
относимся к разработке россий-
скими учеными проектов Евра-
зийской Хартии или Конвенции, 
где наряду с общечеловеческими 
ценностями также будут за-
фиксированы характерное для 
наших государств отношение к 
семье, традиционным ценностям 
и т.д., а также соотношение, до-
пустим, личностных ценностей 
и общегосударственных. 

Что важнее? Например, мое 
поколение и несколько поколе-
ний младше воспитаны на идее, 
заложенной, по сути, в одной 
песне: «Раньше думай о Родине, 
а потом о себе». Сохраняется это 
в менталитете молодого поко-
ления? Как мне представляется, 
ценностная ориентация нашего 
населения и, например, запад-
ноевропейского, развивающего 
индивидуалистическую идеоло-
гию, различаются. Поэтому очень 
важно учитывать именно нашу 
ментальность и потребности 
именно нашего общества. 

Я ответил российским кол-
легам, что идею разработки 
Евразийской Конвенции по 
правам человека и создания на 
ее основе Евразийского суда по 
правам человека впервые в СНГ 
высказал казахстанский про-
фессор, к сожалению, недавно 
ушедший из жизни, Жумабек 
Бусурманов. Он, кстати, на заре 
нашей независимости был пер-
вым секретарем первого состава 
Комиссии по правам человека 
при Президенте РК.

Думаю, понятно, что все эти 
предложения исходят не от офи-
циальных структур, а от научной 
общественности. Тем не менее 
такие изыскания для теоретиков 
права и политологов представля-
ют интерес.   

– Сегодня часто говорят о 
Новом Казахстане. Что это 
означает в вашем понимании?

– Мне кажется, что именно в 
том, что человек и его проблемы 
становятся центром государ-
ственной политики, это и есть 
новизна. Причем эта новизна 
появилась не сама собой, а явля-
ется логическим продолжением 
становления и развития нашей 
современной государственности. 

Если помните, в 2017 году были 
внесены серьезные изменения в 
Конституцию РК, направленные 
на демократизацию государства. 
Когда они обсуждались на Вене-
цианской комиссии, ее прези-
дент Джанни Букиккио заявил, 
что он неоднократно слышал, 
что для Казахстана на первом 
месте экономика, а лишь потом 
– политика. И судя по конститу-
ционным изменениям, сказал он, 
наиболее острые экономические 
вопросы решены, и Казахстан 
приступает к политической мо-
дернизации.

И последние конституцион-
ные реформы, которые были 
осуществлены в прошлом году, 
также были положительно вос-
приняты членами Венецианской 
комиссии. Особенно зарубежных 
коллег впечатляет конституци-
онное оформление института 
Уполномоченного по правам 
человека и учреждение Консти-
туционного суда.   

– Мы часто слышим ком-
плименты в адрес нашего 
президента за его большую 
успешную работу по вы-
страиванию и укреплению 
взаимодействия с между-
народными партнерами. 
В условиях современных 
геополитических перипетий 
может ли Казахстан стать 
своеобразным мостом между 
Западом и Россией? 

– Я не политолог, поэтому не 
могу делать прогнозы. Что каса-
ется правового опыта, то мне ка-
жется, вот здесь мы, собственно, 
уже играем такую роль, сближая 
позиции в уголовно-правовой 
сфере, в гражданско-правовой 
сфере российских коллег с за-
падноевропейскими. 

Комиссия по правам человека 
при Президенте Республики 
Казахстан продвигает эту тему в 
Telegram и на YouTube в рамках 
каналов «Юридические диа-
логи», причем обычно сразу на 
трех языках – казахском, рус-
ском, английском, чтобы быть 
максимально полезными своей 
аудитории.

Что касается экономических 
вопросов, санкций, в первую 
очередь мы должны думать об 
интересах своей страны, благосо-
стоянии наших граждан, но при 
этом нужно пытаться достаточно 
успешно развивать выгодное 
для нас экономическое сотруд-
ничество. 

Считаю важным подчеркнуть, 
что главное не забывать, что 
санкции рано или поздно за-
кончатся, и всем нужно будет до-
стойно выйти из этой ситуации. 
Знаете, что отличает боксерский 
поединок от уличной драки? Что 
по его окончании соперники 
жмут друг другу руки. Очень 
бы хотелось, чтобы завершение 
такого непростого периода со-
провождалось рукопожатиями 
представителей всех сторон.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

В свете повышенной геополитической 
неопределенности, которая наблю-

дается с весны 2022 года, банки могут 
изменять свою готовность к принятию 
рисков, прежде всего, оценивая динами-
ку экономического роста и инфляции. 
Возможное замедление экономического 
роста может быть вызвано введением 
новых бюджетных правил, ограничи-
вающих объемы трансфертов из На-
ционального фонда в бюджет, а также 
неблагоприятными обстоятельствами, 
связанными с Каспийским трубопровод-
ным консорциумом, через который экс-
портируется 80% казахстанской нефти.

НЕВЫПОЛНЕНИЕ… 
НЕГАТИВНЫХ ПРОГНОЗОВ

«Тем не менее взгляд S&P Global 
Ratings на банковский сектор остается 
оптимистичным благодаря высоким 
показателям текущего года и невыпол-
нению негативных прогнозов преды-
дущего года. Это позволяет банкам со-
хранить устойчивость на фоне высокой 
волатильности внешней операционной 
среды.

Мы разделяем данное утверждение 
и считаем, что банковский сектор вы-
глядит достаточно устойчиво даже при 
учете рисков вторичных санкций со 
стороны Европейского союза и США. 
Государственные органы и банки Казах-

стана значительно укрепили процедуры 
соответствия (комплаенс), обеспечивая 
соблюдение международных санкций 
для убеждения инвесторов, рейтинговых 
агентств и внешних аудиторов», – заявил 
директор по направлению «Финансовые 
институты» S&P Global Ratings Сергей 
Вороненко.

Олжас Кизатов, заместитель предсе-
дателя Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка, под-
черкнул, что если до 2017 года основные 
угрозы для банковского сектора свя-
зывались преимущественно с высокой 
долей проблемных кредитов, включая 
их присутствие в балансах банков, то в 
настоящее время эти проблемы успешно 
преодолены. С 2022 года на передний 
план вышли риски, связанные с нарас-
тающей геополитической неопреде-
ленностью. 

АКЦЕНТ – 
НА САНКЦИОННЫХ РИСКАХ

«Сейчас акцент больше идет на санк-
ционных рисках. И если говорить о 
санкционных рисках, то я уже неодно-
кратно говорил, что наши банки, и мы 
как регулятор, уже два года живем в 
санкционном режиме. Я думаю, что и 
мы, и наши банки уже научились жить 
в санкционных условиях», – подчеркнул 
спикер.

В текущей обстановке S&P Global 
Ratings выделяет замедление в сфере 

необеспеченного розничного кредито-
вания как фактор, способствующий сни-
жению кредитных рисков для банков. 
Специалисты прогнозируют, что это 
замедление произойдет в ближайшие 
годы из-за сокращения государствен-
ной поддержки в ипотечном кредито-
вании и предстоящего ужесточения 
регулирования в сфере розничного 
кредитования.

«Мы также отмечали, что проблема за-
кредитованности касается прежде всего 
заемщиков с низкими доходами и что 
ограничения розничного кредитования 
требуют детального анализа для недо-
пущения регресса развития финансовой 
системы Казахстана», – прокомменти-
ровал Сергей Вороненко.

Аналитик подчеркнул, что в течение 
последних нескольких лет на структуру 
банковского сектора оказали влияние 
различные факторы. Среди них – уси-
ление банковского надзора, более 
взвешенное управление рисками в от-
ношении розничного кредитования и 
сокращение доли валютных кредитов, 
которая уменьшилась до менее чем 10%, 
по сравнению с 35% в 2014 году.

В дополнение к этому, анализ S&P вы-
явил увеличение доли более надежного 
сегмента ипотечного кредитования, 
который традиционно характеризуется 
более низким уровнем риска по срав-
нению с необеспеченным розничным 
кредитованием. Аналитик отметил, что 

доля ипотеки может составить примерно 
35%, в сравнении с 25% в 2017 году. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
БАНКОВСКИХ УСЛУГ 

Аналитик S&P отметил масштабное 
обновление мобильных банковских 
услуг с 2018 года, в дальнейшем поддер-
жанное пандемией COVID-19. При этом 
цифровая гонка заставит банки больше 
инвестировать в технологии.

«Ключевыми тенденциями являются 
значительные инвестиции в цифровую 
трансформацию, стимулируемые силь-
ной конкуренцией, спросом со стороны 
клиентов и коммерциализацией банков-
ских продуктов. Увеличение расходов бу-
дет связано с наймом ИТ-специалистов, 
инвестициями в программное обеспече-
ние и оборудование, а также выплатами 
поставщикам ИТ-услуг и консультан-
там. По нашим прогнозам, расходы, 
связанные с ИТ, вероятно, составят в 
среднем 15-17% общих операционных 
расходов банков», – подчеркнул Сергей 
Вороненко.

Он считает, что дополнительные рас-
ходы, вероятно, будут связаны с защитой 
данных и кибербезопасностью, которые 
стали неотъемлемой частью банковских 
систем корпоративного управления и 
управления рисками.

«Вместе с комиссиями по розничному 
кредитованию (на фоне увеличения доли 
розничного кредитного портфеля) ко-
миссии за платежи и эквайринг состав-
ляют более двух третей комиссионных 
доходов банковского сектора. Тем не 
менее решительные шаги в направ-
лении электронной коммерции будут 
способствовать росту платежей и услуг 
в среднесрочной перспективе. 

Комиссии могут начать играть более 
значительную роль, как только ослаб-
нет сильное инфляционное давление 
и нормализуются процентные ставки. 
Мы считаем, что казахстанские банки 
имеют ограниченные возможности для 
снижения ставок по депозитам и общей 
стоимости фондирования ввиду отсут-
ствия альтернативных источников фи-
нансирования», – прокомментировал он.

Цифровая трансформация приведет к 
усилению конкуренции. «В ближайшие 
два года на долю банков с развитой 
цифровой инфраструктурой будет при-
ходиться большая часть ожидаемого 
роста комиссионных доходов. Это свя-
зано с тем, что такие банки будут про-
водить больше транзакций, генерируя 
больше комиссий за платежи и расчеты. 
Кроме того, возрастет доля доходов от 
небанковских услуг, таких как продажа 
сторонних продуктов и услуг через соб-
ственные цифровые платформы. Объем 
комиссий увеличится за счет лучшего 
таргетирования и предложения про-
дуктов», – заключил он.

Ожидаемый рост комиссионных дохо-
дов будет очень неравномерным и будет 
разниться от банка к банку. Шесть бан-
ковских групп пытаются конкурировать 
с Kaspi.kz (14% общего объема кредитов) 
за долю кошельков клиентов, расширяя 
бизнес, не связанный с финансовыми 
услугами.

Банки, в основном ориентирующиеся 
на корпоративный сегмент и отстающие 
в цифровой трансформации, вероятно, 
продемонстрируют очень медленный 
рост комиссионных доходов и будут 
испытывать сильное давление на при-
быльность из-за более низкой процент-
ной маржи.

ГЛАВНЫЕ РИСКИ БАНКОВСКОГО СЕКТОРА
В Алматы прошла ежегодная конференция S&P Global Ratings. Аналитики рейтингового агентства 
выделили три основные темы, которые будут влиять на банковский сектор страны в следующем 
году. Это: макроэкономические условия, внешние риски и геополитическая неопределенность; 
качество активов в условиях быстрорастущего розничного портфеля; цифровизация и усиление 
рыночной конкуренции для получения непроцентных доходов.
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не предусматривает строительство 
седьмого котла.

– Сюда включены работы по вос-
становлению первого, четвертого и 
пятого котлов. С уверенностью могу 
сказать, что этой суммы достаточно, 
чтоб завершить работы и запустить 
их в полном объеме, – заверял тогда 
Сергей Кривов.

Во время визита депутатов Мажи-
лиса Парламента, Берик Бейсенгалиев 
также напоминал, что аналогичные 
проблемы в работе ТЭЦ и других 
энергоисточниках наблюдаются и в 
других городах страны. Казахстанцы 
прекрасно помнят, как замерзали зи-
мой жители Экибастуза, были перебои 
с теплом в Риддере и Рудном. Помимо 
этого, в ряде регионов есть проблемы 
по сетям теплоснабжения.

В Карагандинской области под-
готовка к отопительному сезону 
началась в мае. По словам местных 
чиновников, в этом году на эти цели 
финансирование значительно увели-
чено: из всех источников выделено 
свыше 960 миллиардов миллиардов 
тенге, что на 33% больше, чем в про-
шлом году. Теплосети, социальные 
объекты и жилые дома готовы к зиме 
на 97%. А вот на семи энергоисточ-
никах региона продолжается ремонт 
оборудования.

Между тем мажилисмен Берик 
Бейсенгалиев призвал представите-
лей министерств, местных исполни-
тельных органов, депутатов не рас-
слабляться, несмотря на заверения, 
что отопительный сезон пройдет в 
штатном режиме.

– Из 37 ТЭЦ в стране в частной 
собственности находится 22 энерго-
источника и 15 – в государственной 
собственности. За 30 лет мы не по-
строили ни одной ТЭЦ. Свыше 76% 
перечисленных объектов работают 
больше 50 лет, остальные – старше 30 
лет. Поэтому деятельности энергостан-
ций необходимо уделять пристальное 
внимание. Из докладов, которые были 
заслушаны на заседании, следует, что 
ряд городов находится в «красной» 
зоне – это Астана, Семей, Актау, Те-
миртау, Экибастуз, Жезказган, Риддер, 
Аркалык. Во время посещения ТЭЦ-2 
мы увидели, что из шести котлов бес-
перебойно работают только два. А ведь 
деятельность этой станции напрямую 
зависит от инвестора – АО «Арселор-
Миттал Темиртау», который получил 
ее в собственность четверть века назад 
и бесплатно. За это время инвестор не 
вкладывал в ТЭЦ средства и даже уголь 
приобретал самый дешевый – по 3 
тысячи тенге за одну тонну. Назревает 
вопрос: насколько Казахстан нуждает-
ся в таких инвесторах? Ситуация скла-
дывается непростая, и региональным 
советам партии AMANAT необходимо 
держать ее под контролем», – сказал 
мажилисмен.

Между тем жители города Темиртау 
с опасением ожидают наступления 
зимы. Люди не теряют надежды и 
верят в то, что в этом отопительном 
сезоне у них дома будет наконец-то 
долгожданное тепло, а холодная зима 
22-го останется только в памяти, как 
страшный сон.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА  

Хотя еще накануне октября сообщения 
из Экибастуза о начале отопительного 

сезона напоминали военную сводку. Даже 
был создан оперативный штаб, который 
работал круглосуточно, отслеживая подачу 
тепла к каждому строению. А за неделю до 
запуска теплоснабжения, первого октября, 
ремонтно-восстановительные подразделе-
ния и коммунальная служба города провели 
генеральную проверку готовых котлов на 
станции и тепловых сетей. 

Все выявленные неполадки и порывы тут 
же были устранены. В итоге, общая протяжен-
ность реконструируемых тепломагистралей 
составила 5,4 километра. Всего же в этом году 
в городе горняков из 382 километров сетей 
теплоснабжения обновили 74 километра, 
или 19,3%. Более того, позже, ночью 17 ок-
тября, энергетики провели врезку запорной 
арматуры на строящейся тепломагистрали 
ТМ-7/1. Она позволит разгрузить систему и 
улучшить качество теплоснабжения в пяти 
микрорайонах города.

Так как тепло в микрорайоны и к домам 
по технологии подается поэтапно, аким 
Экибастуза Аян Бейсекин попросил горожан 
проявить терпение.  Сказав, что из-за массо-
вого подключения возможны колебания тем-
пературных и гидравлических параметров. 
По всем поступающим обращениям ведется 
индивидуальная работа с выездом на место. 
А вообще-то запуск системы теплоснабжения 
в городе произвели в рекордно короткие 
сроки, за 10-12 дней. В прошлые годы на 
это уходило более 20 дней.

Но так как благополучие подачи потребите-
лям тепла начинается с ТЭЦ, то глава области 
Асаин Байханов в конце октября вновь по-
сетил станцию, чтобы проверить надежность 
ее работы. На заседании оперативного штаба 
ему доложили, что на ТЭЦ работают четыре 
котла, один находится в резерве. 

Запуск и наладка тепла в городе ведутся 
круглосуточно. Подключены все 90 социаль-
ных объектов, 690 многоквартирных жилых 

домов, 5461 частное строение. Асаин Бай-
ханов побывал в нескольких домах микро-
районов, проверил подаваемые параметры 
тепла и встретился с жителями. Глава региона 
поручил специалистам точечно отработать 
каждый проблемный дом, разобраться в 
причинах возможного недогрева и провести 
необходимые работы для улучшения тепло-
снабжения данных домов. 

То есть, обобщая, можно сказать, что в 
городе устранили последствия крупной про-
шлогодней аварии на станции и тепловых 
сетях и обеспечивают дома и другие объекты 
требуемыми температурными режимами. И 
не только. 

Продолжается строительство новой до-
полнительной тепломагистрали ТМ-7/1, 
которая позволит устранить разбалансировку 
системы теплоснабжения города и улучшит 
гидравлические параметры нескольких 
микрорайонов. Также ведется прокладка 
новой резервной магистрали технической 
воды с насосной второго подъема до ТЭЦ 
Экибастуза. Из 12 км водовода уже уложе-
но и смонтировано около 7 км. Завершить 
строительство планируется до конца года. 
В планах обновить ТМ-1 и ТМ-3, где сейчас 
наблюдается критический износ сетей.

Важно подчеркнуть, что прошлогодняя 
ноябрьская авария на ТЭЦ и тепловых сетях 
города, которой могло и не быть, показала, 
что ЧП случилось за считанные минуты, а 
его последствия устраняются до сих пор. И 
впереди еще предстоит до конца этого года 
завершить строительство дополнительной 
магистрали технического водовода, что 
позволит бесперебойно обеспечить тепло-
централь сетевой водой.

Так что, очень много, порою – героически, 
сделано для того, чтобы жильцы Экибастуза 
впредь не замерзали и не испытывали по-
трясений. Но еще немало предстоит потру-
диться над тем, чтобы подобная авария не 
повторилась.

Первый заместитель премьер-министра РК 
Роман Скляр, выступая в начале ноября на 
брифинге, поделился ожиданием, что Эки-
бастуз благополучно пройдет предстоящий 
отопительный сезон. И он поручается за этот 
город, так как там «такой масштабной под-
готовки к зиме еще не было. … Экибастузскую 
ТЭЦ, все 10 котлов, полностью привели в 
порядок. Для этого пришлось взять пять водо-
грейных котлов в коммунальную собствен-
ность, выделив из бюджета 8,2 млрд тенге.  Все 
работы были произведены. Работало более 
500 человек. Материалы завозили заранее. 
Так что Экибастуз в текущем году должен 
пройти отопительный период нормально», 
– сказал Роман Скляр.

Далее он подчеркнул, что «Экибастузскую 
ТЭЦ таковой можно назвать с большой на-
тяжкой. Ее ввели в 2009 году. Там лишь одна 
турбина, вырабатывающая 12 мегаватт.  Она 
дает эту энергию только на собственное 
потребление. Это нерентабельный объект. 
Другая ТЭЦ может зарабатывать на элек-
тричестве и как-то балансировать убыточное 
тепло. Но здесь – это в принципе большая 
котельная».

Но это уже другая проблема. А пока главное 
то, что в Экибастузе тепло и будет еще теплее.

ТЭЦ 
ТРЕВОГИ 
НАШЕЙ

С ЗАПАСОМ МОЩНОСТЕЙ
Все дома и объекты соцкультбыта Экибастуза получили надежное 
снабжение теплом, причем, по данным акимата города, в рекордные 
сроки. С запасом мощностей работает и ТЭЦ. 
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Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото с сайта акимата Карагандинской области

Комитетом завершена работа по 
выдаче паспортов готовности 

энергопредприятий к работе в осен-
не-зимний период 2023-2024 г. На 
сегодня отказано в выдаче паспорта 
готовности ТЭЦ-2 АО «АрселорМиттал 
Темиртау», которое сорвало график 
капитального и среднего ремонтов 
котлов станций №4 и 5. Все работы 
должны были завершить к 1 октября. 

– Ремонт четвертого котла затянули, 
он до сих пор продолжается, – говорит 
руководитель департамента Ернар 
Хасенов. – Ориентировочно его плани-
руют завершить к 5-10 декабря этого 
года. Таким образом, срыв сдачи котла 
отмечается свыше 60 дней. Что касает-
ся 5 котла, также все работы идут. Его 
завершат ремонтировать 30 ноября. 
Срыв отмечается на 30 дней. 

Кроме того, сметой работ по рас-
ширенно-текущему ремонту на котле 
станции №1 предусмотрена установка 
короба чистых газов из нержавеющей 
стали. При этом на ТЭЦ-2 принято 
решение использовать «черный» 
металл, также сметой предусмотре-
на установка новых завихрителей и 
раскручивателей (основной элемент 
эмульгаторов).  Также принято ре-
шение использовать действующие 
установки, которые уже находятся в 
эксплуатации свыше 16 лет и имеют 
видимые дефекты, сообщили в ве-
домстве.

АТМ не заменил 12 коллекторов, хотя 
сметой по ремонту котла станции №5 
это предусмотрено. Также не заверше-
ны работы по теплоизоляции газохода 
от котла станции №3 до дымовой 
трубы, а также по ремонту кровли 
котельного цеха и другие. Специали-
сты отметили высокий риск того, что 
в текущий осенне-зимний период не 

будет введен в работу турбогенератор 
№3 (без резерва) из-за длительности 
процедур по заключению договора 
с поставщиком для замены обмотки 
статора со стороны АО «АТМ».

– На основании статьи 301 Кодекса об 
административных правонарушениях 
ТЭЦ-2 АО «АрселорМиттал Темиртау» 
будет привлечено к административ-
ной ответственности в виде штрафа 
на сумму 1 млн тенге, – сказал Ернар 
Хасенов. –Учитывая изложенное, а 
также для исключения предпосылок 
к возникновению нештатных ситу-
аций, прохождение отопительного 
сезона ТЭЦ-2 компании будет взято 
на особый контроль территориального 
департамента.

Между тем еще в сентябре город Те-
миртау посещали депутаты Мажилиса 
Парламента под председательством 
Берика Бейсенгалиева, вице-министра 
энергетики Жандоса Нурмаганбетова, 
вице-министра промышленности и 
строительства Тимура Карагойшина 
и других. Они посещали ТЭЦ-2 АТМ, 
где Берик Бейсенгалиев ознакомил-
ся с работой действующих котлов. В 
предстоящий отопительный сезон 
предполагалось, что темиртауская ТЭЦ 
войдет с четырьмя рабочими котлами, 
еще два находились на ремонте, один 
котел инвесторы обещали построить в 
следующем году, а для запуска вось-
мого котла даже нет еще проектного 
решения. При этом ТЭЦ должна была 
работать при наличии не менее шести 
котлов, но на деле ситуация оказалась 
совсем иная.

Тогда Берик Бейсенгалиев под-
черкивал, что у компании опреде-
ленные обязательства и должна быть 
уверенность, что средств достаточно 
и в отопительном сезоне аварий на 
сетях не будет. Как сообщал во время 
сентябрьской встречи директор ТЭЦ-
2 АТМ Сергей Кривов, в этом году на 
ремонт котлов было выделено по-
рядка 5 миллиардов тенге. Эта сумма 
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По словам ректора КБТУ 
Маратбека Габдуллина, ИИ 

играет ключевую роль в со-
временном мире. «В КБТУ мы 
активно интегрируем ИИ в 
учебный процесс, что позво-
ляет студентам нашего вуза 
обретать необходимые навыки, 
соответствующие требованиям 
современного времени. Сейчас 
был задан вопрос о внедрении 
казахского языка… Над такими 
разработками мы тоже сейчас 
работаем, причем на трех языках, 
включая казахский, английский. 
ИИ способен осуществлять каче-
ственные переводы. 

Мы намерены расширять ИИ, 
внедрять технологии в тех сфе-
рах, где отмечается нехватка 
узких специалистов. А именно: 
нейронные сети, машинное об-
учение, робототехника и другие 
области. Продвижение научных 
исследований в области ИИ, куда 
входит проект цифрового анализа 
судебной практики или системы 
управления нефтепродуктами, 
демонстрирующие потенциал 
технологий в различных отраслях. 
Могу с уверенностью заявить, что 
у нас подрастает интеллектуаль-
ная молодежь, предлагающая 
большое число проектов для раз-
вития экономики нашей страны. 
Думаю, что в ближайшее время 
мы добьемся существенных успе-
хов», – сказал ректор КБТУ. 

Как отметил ректор МУИТ 
Аскар Хикметов, важно осозна-

вать, что подготовка высококва-
лифицированных специалистов 
– задача не отдельно взятого 
учебного учреждения, а всей об-
разовательной системы в целом. 

ИИ становится ключевым 
союзником в образовании, фор-
мируя специалистов будущего. 
С этой целью международная 
конференция объединила альянс 
ведущих вузов науки, инноваци-
онных технологий для взаимного 
сотрудничества. В частности, 
в МУИТ стремятся к созданию 
Мета-Университета, виртуально-
образовательного пространства, 
способного разрушить границы 
традиционного обучения, что 
позволит студентам-исследова-
телям сотрудничать вне всяких 
ограничений. 

Новая эра «immersive learning» 
подготавливает студентов к про-
фессиям будущего, куда входит 
серия вебинаров под названи-
ем «Artificial Intelligence and 
Cyberspace Security». Замысел 
этого образовательного проекта 
в объединении преподаватель-
ского состава университета с 
докторантами, магистрантами 
для обсуждения и освещения 
актуальных вопросов в области 
ИИ и кибербезопасности. 

Рассматриваются и такие 
сферы, как применение методов 
машинного обучения в медици-
не, искусстве и других направ-
лениях. Действуют лаборатории 
Data Science и «Цифровая транс-
формация бизнес-процессов», 
оснащенные специальным обо-

рудованием, позволяющим соз-
давать кластеры для выполнения 
сложных алгоритмов машинного 
обучения и ИИ.  

В конференции принял участие 
проректор по науке и инноваци-
ям Astana IT University Андрей 
Белощицкий, отметивший, что 
AIT University вносит свой вклад в 
развитие индустрии 4.0, реализуя 
проекты, направленные на циф-
ровизацию производственных и 
деловых процессов, поддержи-
ваемые интегральной цифровой 
платформой. 

Профессор, основатель лабора-
тории телекоммуникационных 
исследований университета 
«Квинс» Хоссам Хассейн расска-
зал об управлении радиоресурса-
ми для сетей 5G. По его словам, 
разработка устройств способна 
обеспечивать огромные объ-
емы данных для использования 
по сетям 5G в рамках проектов 
«умных городов».  

В пресс-конференции при-
нял участие профессор VSB-
Технического университета г. 
Острава Вацлав Снашель, кото-
рый приехал ознакомиться с раз-
работками наших специалистов. 
Он выступил на тему «Метаэвре-
стическая оптимизация в гипер-
болическом пространстве». Имея 
35-летний научный опыт, он 
опубликовал 800 работ в научных 
изданиях. Под его руководством 
работает 50 аспирантов из Чехии, 
Словакии, Индии, КНР и других 
стран. С ключевым докладом 
«Взаимовыгодное партнерство» 

выступил профессор универси-
тета науки и технологий Дохи 
(Катар) Закария Маамар.  

Отвечая на вопросы участни-
ков о форуме, Аскар Хикметов 
сказал, что это первая масштаб-
ная конференция международ-
ного уровня, способная осуще-
ствить широкий охват, обеспечив 
платформу для совместного 
сотрудничества: «Быстрых ре-
зультатов мы не ждем, но рады 
тому, что имеем возможность 
сотрудничать с лучшими миро-
выми вузами с целью повышения 
эффективности научных иссле-
дований и разработок. Ничего 
не бывает сразу, невозможно 
предугадать, как та или иная 
разработка будет внедрена и 
востребована. Любая разработка 
требует доработки, осмыслений, 
улучшений… 

Зачастую студентами подхва-
тывается какая-либо идея для 
ее усовершенствования. Нельзя 
сказать, что какая-либо разра-
ботка будет тут же внедрена в 
промышленность, такого не бы-
вает. Наука носит постепенный, 
накопительный характер, и еще 
не известно, где и как «выстрелит» 
идея, какой ожидать эффект. Из 
маленькой технической зацепки 
можно получить колоссальный 
программный продукт. 

Основная же особенность 
мероприятия – это вовлечение 
молодого поколения в науку. А 
также знакомство с опытом на-
ших ученых-разработчиков и, 
что немаловажно, – привлечение 
сотрудников из индустрии для 
внедрения различных разрабо-
ток в промышленность». 

На вопрос о том, будет ли вне-
дрен ИИ для изучения казахского 
языка, Аскар Хикметов ответил, 
что в рамках конференции рас-
сматриваются все сферы, где бы 
зарождались истоки научной 
составляющей. Что же касает-
ся внедрения исключительно 
казахского языка, то речь идет 
о казахстанской составляющей 
науки в целом. То есть речь идет 
о продвижении отечественной 
составляющей науки, куда при-
влечены базовые инженерные 
вузы. Будет престижно, если о на-
ших отечественных разработках 
когда-нибудь узнает и заговорит 
весь мир». 

На вопрос, адресованный рек-
тору КБТУ, о каких специалистах 
идет речь, Маратбек Габдуллин 
ответил, что 45% – это специ-
алисты сферы IT-индустрии. 
Большинство из них – талант-
ливая молодежь: победители 
олимпиад, выпускники РФМШ, 
с наибольшим средним баллом 
по результатам ЕНТ. 

«Выпускники нашего универ-
ситета всегда востребованы, 
98% из 100% трудоустроены, что 
является одним из основных по-
казателей вуза», – подчеркнул 
ректор. 

– А в каких областях науки 
достигается наибольший успех 
вашими студентами? – поинте-
ресовались на форуме.

«Мы задумываемся над на-
сущными задачами: как улуч-
шить экологию, как сократить 
городской трафик, – рассказал 
Маратбек Габдуллин. – Нашими 
студентами были представлены 
проекты: по сокращению лес-

ных пожаров и экологической 
ситуации, по очистке воздуха в 
крупных мегаполисах. При по-
мощи дронов можно определить 
наиболее засушливую лесную 
часть, где возможны возгорания. 
ИИ способен предоставить оцен-
ку риска возгорания, или в какую 
сторону следует двигаться во вре-
мя пожара, определяет направ-
ление ветра. В определенных 
зонах лесных массивов может 
поспособствовать принятию мер 
по предотвращению и контролю 
возможных возгораний». 

На вопрос о том, способствует 
ли ИИ сокращению рабочих мест, 
Маратбек Габдуллин ответил, что 
бояться ИИ не стоит. Важно уметь 
пользоваться его возможностями 
и использовать как помощника 
для развития каких-либо про-
ектов.   

Сложно сказать, способен ли 
ИИ полностью заменить какого-
то специалиста, но начать его 
использование для своей работы 
вполне уместно. Все эти решения 
направлены на оптимизацию 
процессов, на экономию лишних 
затрат, что позволяет получить 
более точные прогнозы, опти-
мизировать процессы и повы-
сить эффективность в любой 
деятельности. 

По результатам этой конфе-
ренции будет опубликовано 
более 100 научных статей, 20 
из которых будут представлены 
казахстанскими учеными. У нас 
есть свои исследования, свои 
разработки. И благодаря этой 
площадке по обмену мнениями 
научные идеи будут внедрены 
в жизнь.

В МИР ОТКРЫТИЙ ИИ
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

Извещение о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере №5968-ОD на право заключения Договора 

об оказании услуг «Техническое обслуживание и сопровождение 
эксплуатации автоматизированной системы коммерческого учета 

электроэнергии (АСКУЭ) АО «КТК-К». Наличие опыта выполнения работ 
по предмету тендера не менее 3 лет. Наличие опыта работ оказания 

аналогичных услуг в области энергосбережения и энергоэффективности 
Республики Казахстан является обязательным требованием к участникам. 

Работы проводятся в Атырауской области Республики Казахстан. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена  
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

Извещение о проведении предквалификационного отбора для 
участия в открытом тендере №5965-ОD на право заключения 
Договора об оказании услуг «Оказание Услуг по проведению 

энергоаудита объектов АО «КТК-К». Наличие опыта выполнения 
работ по предмету тендера не менее 3 лет, наличие опыта работ 

оказания аналогичных услуг в области энергосбережения и 
энергоэффективности Республики Казахстан является обязательным 
требованием к участникам. Работы проводятся в Атырауской области 

Республики Казахстан. 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена  
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

РЕГИОН ПАРТНЕРСТВО 
РЕГИОНОВ
На ХIХ Форуме межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России, который прошел в Костанае, 
главы Павлодарской и Омской областей – Асаин 
Байханов и Виталий Хоценко – подписали документ 
о партнерстве. 

Программа дружбы и взаимопомощи предусматривает 
наращивание взаимного товарооборота в промышленно-
сти, агропромышленном комплексе, развитие культурных 
связей, обмен опытом в сферах образования, науки и 
здравоохранения.

«Для нашего региона Казахстан – стратегический пар-
тнер, и мы уделяем особое внимание сотрудничеству и 
взаимодействию. Наряду с расширением внешнеторговых 
связей, нам важны и инвестиционные отношения. Именно 
в эту сторону и будем продолжать двигаться», – написал 
в своем Telegram-канале губернатор Виталий Хоценко. 

Два приграничных региона взаимодействуют практиче-
ски на всех направлениях, что обусловлено устоявшимися 
производственно-экономическими связями. Межрегио-
нальное сотрудничество осуществляется на основе согла-
шения между правительством Омской области и акиматом 
Павлодарской области с 2015 года.

В сфере сельского хозяйства организованы взаимные 
поставки зерна, злаков, овощей, кондитерских и мака-
ронных изделий, молочной продукции. Ученые двух ре-
гионов сотрудничают в сферах семеноводства, селекции. 
В торгово-экономическом сотрудничестве двух областей 
ведущую позицию занимают взаимные поставки продук-
ции химической промышленности. 

Павлодарские предприятия поставляют на омский рынок 
алюминий, полипропиленовые мешки, уголь, глинозем, не-
фтехимическую и другую продукцию. Также развивается 
сотрудничество в сфере промышленного производства в 
части поставок омской продукции сельскохозяйственного 
машиностроения, различных котлов, контрольно-изме-
рительных приборов, звукового электрооборудования.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

КОМФОРТНАЯ ШКОЛА 
ПО-ЯПОНСКИ 
В рамках подготовки к реализации национального 
проекта «Комфортная школа» делегация Туркестанской 
области отправилась в Японию за опытом.

Для них был организован обучающий семинар с участием 
японских экспертов в области образования, посещение 
школ. Обучающий семинар организован при поддержке 
Института национальной политики в области образования 
Министерства образования Японии. Программа включает 
обучение и у профессора Тошия Чичибу, ведущего науч-
ного сотрудника Национального института исследований 
политики в области образования Японии.

Казахстанские делегаты также ознакомились с историей 
становления современной японской системы образования. 
Профессор Университета Васеда Юмико Оно представил 
коллегам методику преподавания в японских школах. На 
базе школы в Иокогаме казахстанцы посетили исследо-
вательские классы по интегрированному обучению по 
методике Lesson study и участвовали в работе и занятиях 
исследовательских групп японских учителей.

Делегация региона получила ответы не только на во-
просы, касающиеся содержания и методик японского 
образования, но и административного управления, педаго-
гической коллективной культуры, мотивации и траектории 
профессионального развития педагогов, формирования 
патриотического сознания учащихся и даже на хозяй-
ственные вопросы.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Туркестанская область

УЛИЦА ИМЕНИ КЮЙШИ 
Одной из улиц поселка Балыкши в Атырауской области 
присвоено имя обладателя ордена «Парасат», кюйши-
композитора Каршыги Ахмедьярова, сообщила пресс-
служба акима области.

В торжественной церемонии приняли участие аким 
области Серик Шапкенов, вдова Каршыги Ахмедьярова 
Нурбике Жумагалиева и ветераны труда.

–  Каршыга Ахмедьяров в кюях через домбру пере-
давал свои чувства, описывал казахскую землю и свой 
народ. Он приобщил многих учеников к искусству кюя и 
как талантливый домбрист заслужил признание народа. 
Каршыга Ахмедьяров навсегда останется в нашей памяти 
как особо одаренный, талантливый сын казахского наро-
да, искусно владевший добмрой. В кюях – наша история. 
Тот, кто уважает это искусство, уважает и свой народ. В 
этом – ценность сегодняшнего мероприятия, – цитирует 
пресс-служба акима.

Нурбике Жумагалиева выразила признательность на-
роду, который знает, какой огромный вклад внес Каршыга 
Ахмедьяров в развитие отечественной культуры, почитает 
и возвышает его имя. Она отметила, что и при жизни он 
был удостоен многих наград. Но и после смерти его на-
следие не забыто и также высоко почитается.

DKNews
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, 
фото Валерия БУГАЕВА  

Рост цен на зерно и муку является 
индикатором баланса спроса и 

предложения. При сборе 6 миллионов 
тонн качественной продовольствен-
ной пшеницы (40% от 10 миллионов 
тонн всего собранного урожая пше-
ницы) за два месяца текущего сезона 
расход (экспорт и переработка) со-
ставил 2,4 миллиона тонн. То есть по 
1,2 миллиона в месяц. 

ЗЕРНОВОЙ РАСКЛАД
Нужно иметь в виду, что еще 

порядка 2 миллионов тонн про-
довольственной пшеницы необ-
ходимо оставить для семенного 
фонда. Таким образом, остатки 
продовольственной пшеницы, с 
учетом переходящих запасов на 
начало уборки в размере 2 миллио-
нов тонн, составляют 3,6 миллиона 
тонн. При этом, до нового урожая 
еще 10 месяцев. При ежемесячном 
потреблении в 400 тысяч тонн, до 
следующей осени Казахстану нужно 
4 миллиона тонн зерна. Очевидно, 
что продовольственной пшеницы 
не хватит, говорят участники му-
комольного бизнеса. Без импорта 
продовольственного зерна из Рос-
сии будет невозможно обеспечить 
потребности Казахстана.

«СБОЙ» СЕМАФОРА
Здесь необходимо отметить, что 

принятие решения о запрете ввоза 
зерна пшеницы из России автотран-
спортом и ограничение ее ввоза по 
железной дороге принималось до 
начала уборки. И никто, естествен-

но, не мог предположить, что уборка 
окажется такой неблагоприятной. 

Но при этом, как говорят участни-
ки рынка, запрет на ввоз пшеницы 
из России существенно ничего 
не изменил. Наоборот, отруби и 
мука из России проходят границу 
без документов, а Национальный 
железнодорожный переводчик – 
АО НК «КТЖ» не дает перевозить 
пшеницу железной дорогой. То есть, 
запретом дали «зеленый свет» экс-
портерам – переработчикам России.

Мукомолы считают, что необ-
ходимо пересмотреть решение по 
ограничению ввоза российского 
зерна – уборка в стране прошла, 
предварительный баланс по нали-
чию и предполагаемым статьям ис-
пользования тоже можно составить.

В Союзе зернопереработчиков 
считают, что ситуация с наличием 
продовольственной пшеницы в 
этом году критическая. К весне 
страну ждет дефицит зерна. Россия 
планирует в ближайшее время осу-
ществлять интервенционный закуп. 
Это будет способствовать росту цен 
на продовольственную пшеницу в 
Российской Федерации и, соответ-
ственно, уменьшать предложение 
для Казахстана. С несогласованием 
планов со стороны КТЖ мы и так 
упустили три месяца для обеспе-
чения качественным сырьем по 
доступной цене для своего произ-
водства, говорят мукомолы. Все это 
может привести к неблагоприятным 
последствиям для рядового потреби-
теля в виде удорожания продукции.

ПОШЛИНЫ, ОГРАНИЧЕНИЯ, 
МЕХАНИЗМЫ И… СУБСИДИИ
«Без импорта продовольственно-

го зерна из России в этом году уже 

невозможно обеспечить потреб-
ности нашей страны, и это ставит 
Казахстан в уязвимое положение 
зависимости по продовольствию 
от России. Сдерживание ввоза 
зерна из России только усугубляет 
сложившееся положение. 

Введение экспортных пошлин и 
ограничение экспорта пшеницы 
жизненно необходимо и будет 
иметь эффект при условии, если со-
бранные пошлины будут переданы 
фермерам в виде дополнительных 
субсидий при сдаче зерна на вну-
треннюю переработку», – отметил 
представитель ТОО «Азия АгроФуд» 
Алихан Талгатбек.

Эти меры позволят решить три 
основные задачи: снизить цены на 
муку внутри Казахстана; увеличить 
объемы экспорта переработанной 
продукции; нарастить объемы пере-
работки казахстанской пшеницы и 
снизить импорт российского зерна.

При этом казахстанские фермеры 
смогут получить дополнительную 
поддержку в виде субсидий.

ЧП, МОРОЗОБОЙНОСТЬ 
И ДРУГИЕ КРИТЕРИИ 

Между тем ситуация с качеством 
казахстанского зерна намного хуже, 
чем об этом рапортует Минсельхоз, 
говорят мукомолы.

«В текущем году, определяя долю 
качества, все свелось к одному 
показателю – ЧП (Число падения – 

показатель для определения класса 
пшеницы, измеряемый в секундах. 
ЧП отображает значение актив-
ности вещества альфа-амилазы и 
является важнейшим показателем 
для мукомолов и хлебопеков – ред.). 
Если ЧП есть, то зерно качественное. 
И никто не думает о том, что это 
«качественное» зерно под воздей-
ствием длительных дождей обесц-
вечено, нет стекла, по нескольку раз 
пропущено через сушилки, немалая 
часть этого «качественного» зерна 
попала под заморозки. И, судя по 
всему, такое понятие как «морозо-
бойное зерно», сегодня просто не 
рассматривается, что неправильно. 
Думается, что ситуация с качеством 
зерна гораздо хуже, чем рапорту-
ет МСХ», – сказал руководитель 
компании «Илмаз Премиум» из 
Восточно-Казахстанской области.

Принятие на государственном 
уровне публичных решений по 
целевому использованию зерна 
урожая текущего года, повышение 
открытости и информативности 
будет способствовать снижению 
напряженности среди участников 
рынка. Отсутствие непростых 
решений на ввоз российского 
зерна, а также мер возможного 
регулирования рынка пшеницы – 
все это серьезно увеличивает риск 
необеспечения отечественного 
рынка продовольствием и кормами, 
подытожили зернопереработчики.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Среди общих вопросов взаим-
ный интерес представляют 

туризм, логистика, мараловодство 
и пчеловодство. Так, единственная 
в России лаборатория по генетиче-
ской экспертизе пчел, имеющаяся в 
Башкортостане, может стать пред-
метом исследований для восточно-
казахстанских пчеловодов. 

– Башкортостан и Восточный 
Казахстан являются своеобразны-
ми «медовыми столицами» двух 
стран. И в вопросах опыления, 
развития маточного поголовья 
пчел, создания новых сортов меда, 
а также их переработки мы должны 
быть лидерами, для этого мы рас-
полагаем всеми возможностями, 
– отметил аким ВКО Ермек Ко-
шербаев, сообщив, что возможно 
создание совместной Ассоциации 
пчеловодов. 

В целом главным потенциалом 
сельского хозяйства Восточно-Ка-
захстанской области для сотрудни-
чества с россиянами являются вы-
сокоплодородные земли и богатые 
водные ресурсы.

Туризм и логистика – еще одна 
точка притяжения с Башкортоста-
ном. Заместитель премьер-мини-
стра Республики Башкортостан 
– министр сельского хозяйства 
Ильшат Фазрахманов отметил, что 
вопрос перепроизводства сельхоз-
продуктов в последнее время реша-
ется через открытие новых рынков 
сбыта. Например, через Китай. И по 
его мнению, Восточно-Казахстан-
ская область как раз могла бы стать 
транзитным хабом для башкирских 
товаров. Учитывая актуальность со-
временных маршрутов логистики, 
глава ВКО предложил партнерам из 
Башкортостана создать бондовые 
склады на территории Восточного 

Казахстана вблизи приграничных 
районов с КНР. 

В плане туризма восточноказах-
станцы могут поучиться у баш-
кирских коллег высокой динамике 
возведения объектов придорожно-
го сервиса, которых в ближайшее 
время планируется построить около 
двух тысяч. Не секрет, что одной из 
самых больших проблем туризма 
в ВКО является слаборазвитая ин-
фраструктура. 

А пока стороны договорились о 
ближайших конкретных шагах по 
обмену опытом: представители 
турбизнеса из ВКО отправятся в Уфу 
на Международную неделю бизне-
са, а их коллеги из Башкортостана 
посетят в Восточном Казахстане в 
конце ноября фестиваль беркутчи. 

Вопросы развития туризма, пере-
работки меда и мараловодства 
находятся в актуальной повестке 
партнерских отношений и с при-

граничным Алтайским краем. При 
этом, предполагается, что тор-
гово-выставочные мероприятия 
могут значительно активизировать 
межрегиональное сотрудничество. 
Напомним, что успешным механиз-
мом укрепления многостороннего 
приграничного сотрудничества стал 
Международный координационный 
совет «Наш общий дом – Алтай», в 
рамках которого реализуются со-
вместные проекты по развитию 
торгово-экономических, научно-
технических, образовательных и 
социально-культурных связей. 

Восточно-Казахстанская область 
имеет 773 километра общих границ 
с Российской Федерацией. В регио-
не с участием российского капитала 
работает 652 предприятия, доля 
товаров российского производ-
ства в общем товарообороте ВКО 
занимает 35%, оборот взаимной 
торговли составляет порядка 1 млрд 
долларов. Наиболее тесно Восточ-
ный Казахстан взаимодействует 
с Алтайским краем, Республикой 
Алтай, Томской и Новосибирской 
областями Российской Федерации.

СВЯЗИ СТАНУТ ПРОЧНЕЕ
Несколько направлений в развитии агропромышленного комплекса, логистики 
и туризма Восточного Казахстана с российскими регионами определил XIX форум 
межрегионального сотрудничества Казахстана и России «Сельское хозяйство – основа 
сильной экономики».

ЧТО НЕ ТАК 
С НАШИМ ЗЕРНОМ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом  одноэтапном тендере 

(№5986-РD) на право заключения договора на 
«Работы по замене резервуаров РВСП 21-ТК-В001А/В 

объемом 20 тыс. куб.м на объекте НПС «Тенгиз». 
Демонтаж».

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения отбора размещена  

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ДЕНСАУЛЫҚ

МЕДИЦИНСКИЙ «ДЕСАНТ» В МАНГИСТАУ
Высококвалифицированные специалисты больниц медицинского центра управления 
делами Президента РК оказали бесплатную практическую и консультативно-
методическую помощь населению Мангистауской области, провели практические 
занятия и мастер-классы в лечебных учреждениях региона. Это первый визит 
специалистов медцентра в Актау.
Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото предоставлено Медцентром 
управделами президента

Столичными специалистами 
проведено 8 операций, 23 кон-

сультации пациентов, прочитано 
9 лекций с участием 94 медработ-
ников региона. Так, заместитель 
директора по хирургии больницы, 
врач-нейрохирург высшей кате-
гории Мынжылкы Бердиходжаев 
провел 17 врачебных консультаций 
для жителей региона. Заведующий 
отделением эндоскопии Арсен 
Тусупбаев в первый день визита 
провел две операции и прочитал 
лекцию. Адрешев Адиль, врач хи-
рургического отделения №8, провел 
шесть сложных гинекологических 
операций. Своими знаниями де-
лились с коллегами и провели 
консультации доктора Гульшара 
Абильдинова, Айжан Сарсенбаева, 
Алтын Нурпеисова.

Директор больницы медицинско-
го центра УДП РК Рустам Албаев и 
президент центральной клиниче-
ской больницы Асхат Бралов под-
робно рассказали о деятельности 

Алексей Цой также отметил, 
что подобные выезды помогают 
повысить уровень квалификации 
специалистов областных центров, 
для того чтобы каждый гражданин 
Казахстана мог получить доступ-
ную и качественную медицинскую 
помощь.  

По итогам визита был подписан 
меморандум о взаимном сотруд-
ничестве между медицинским 
центром УДП РК и акиматом 
Мангистауской области. Доку-
мент позволит получить лечение 
тяжелобольным пациентам. Он 
предполагает обмен опытом в 
области обучения медицинского 
персонала региона инновацион-
ным технологиям, диагностики, 
реабилитации, а также внедрения 
новых медицинских технологий. 
А жителям региона представится 
возможность получать бесплат-
ные консультации врачей, услуги 
санаторно-курортного лечения и 
медицинской реабилитации.

Ранее дни медицинского центра 
УДП РК уже прошли в 7 регионах 
страны.  Столичные специалисты 
планируют не ограничиться одним 
визитом. Будет разработана дорож-
ная карта, на основании которой 
на протяжении нескольких лет 
медработники центра будут реали-
зовывать намеченные планы по раз-
витию здравоохранения в регионе.

больниц, поделились с коллегами 
своим опытом и знаниями в об-
ласти медицины. А руководитель 
медицинского центра УДП РК 
Алексей Цой ознакомился с работой 
онкодиспансера Мангистау.

«Мы увидели здесь новые техно-
логии, очень современный менед-
жмент и самое главное – хорошие 
результаты по итогам последних 
лет по улучшению онкологической 
помощи населению Мангистау-

ской области, – отметил Алексей 
Цой. – Основная наша задача – 
трансферт технологий местным 
коллегам, чтобы жители региона 
лечились здесь, получали каче-
ственное лечение. Кроме этого, 
мы работаем над тем, чтобы врачи 
региона могли делать сложные 
операции, из-за которых ранее 
люди были вынуждены выезжать 
за границу либо в республиканские 
клиники».
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото автора   

А история эта меж тем полна просто-та-
ки головокружительных испытаний, 

выпавших на его долю. Основанный в 495 
году до н.э., первоначально Нанкин имел 
статус военного укрепления, но позже 
стал городом, что обусловлено было пре-
красным расположением на пересечении 
речных и сухопутных путей.

НАНЬЦЗИН МНОГОЛИКИЙ
Во многих источниках Нанкин ука-

зан как древняя столица Китая, т.е. вот 
была одна столица, а потом появилась 
другая, современная – Пекин. Однако 
дело обстояло не совсем так. На самом 
деле Нанкин несколько раз становился 
столицей, причем то основной, то так 
называемой «дополнительной» – такая 
практика была характерна для Подне-
бесной того давнего времени. 

Так, в период Троецарствия, III век 
нашей эры, столиц становится аж три, 
и одной из них под именем Цзянъе и 
становится Нанкин (220-260 гг.). В этом 
«вспомогательном» качестве он пробыл 
четыре десятилетия – звание главного 
города государства тогда забрал себе 
Лоян. Однако вскоре, почти на столетие, 
до 420 года, получает главенствующий 
статус, причем под новым названием 
Цзянькан. Далее последует захват севера 
страны «варварами», а после снова деле-
ние страны на две династии – северную 
и южную. В качестве столицы теперь уже 
южной династии Нанкин и останется 
вплоть до 581 года. Потом, когда Китай 
решит вновь объединиться, Нанкин 
снова утратит статус главного города, 
сначала его потеснит в этом качестве 
Чанъань, а затем снова все тот же Лоян, 
возжелавший стать второй, вспомога-
тельной, столицей. 

Последующие восемь столетий Нан-
кин будет бросать из крайности в 
крайность – он то будет процветать, то 
приходить в упадок, чтобы в 14-м веке, 
уже при династии Мин и в напряженный 
момент изгнания монгольских войск, 
вновь стать… столицей, вновь главной, 
и вновь под новым названием, на этот 
раз – Интяньфу. И снова он не сумеет 
надолго удержать свое звание, в 1421 
году уступив его Пекину. 

Впрочем, и на этот раз городу пожа-
луют «второстепенный» статус, а заодно 
назовут «южной столицей» Наньцзин 
– именем, под которым он известен 
нам сегодня как Нанкин. (Пекин, он же 
Бэйцзин – «северная столица».) Пройдет 
еще какое-то время, и вы, наверное, уже 
не будете удивлены, но… Да, да. Наш 
Наньцзин в который уже раз теряет 
не только статус столицы, но и – все 
верно – свое название. Случилось это в 
1644 году, и называется он отныне – но 
не навсегда – Цзяннин. Казалось бы, на 
этом всё, занавес. 

Но нет. Карусель драматичных со-
бытий раскручивается с новой силой: 
опиумная война, знаменитый Нанкин-
ский договор, восстание тайпинов. И 
наконец, 1912 год, 1 января – провоз-
глашение Китайской Республики. И где 
бы вы думали? Правильно, в Нанкине. 
Но… Вновь обретенное звание столицы, 
тем не менее, будет опять переходить 
то к нему, то к Пекину, чтобы примерно 
с десятилетие, с 1928-го по 1937 год, 
Нанкин безраздельно, в очередной раз, 
властвовал в статусе главного города, а 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Удивительное впечатление произвел на меня этот город. Нанкин, переживший немало трагических страниц в своей 

истории, излучает очень теплую и какую-то по-особому светлую ауру. Крупный мегаполис, являющийся столицей 
динамичной и одной из наиболее развитых провинций Китая, кажется, напрочь лишен суеты, как и величественных, 
нависающих над тобой со всех сторон небоскребов. 

По нему хочется просто идти неторопливым шагом и ни о чем не думать. Ну или думать о чем-то возвышенном 
и хорошем. А еще в этом городе наконец-то сбылась моя давняя мечта – попробовать знаменитый юэбин – лунный 
пряник. В конце октября, когда я вновь оказалась в Китае, Праздник середины осени, главным украшением и угощением 
которого и является юэбин, давно уже отшумел, унеся с собой сметенные со всех прилавков пряники. 

Однако в симпатичной небольшой пекарне города, куда я совершенно случайно забрела теплым нанкинским вече-
ром, мне вдруг, совершенно неожиданно, вручили этот самый вожделенный лунный пряник – наисвежайший и вос-
хитительный на вкус. Притом совершенно бесплатно. Так что обязательно приезжайте сюда, и пусть ваши мечты 
также сбываются в Нанкине – жизнерадостном и светлом городе. Пускай он такой и вопреки…  

Первым городом, означенным 
для посещения в рамках 
пресс-тура по провинции 
Цзянсу, организованного 
для журналистов газетой 
China Daily, стал, что логично, 
Нанкин – центр указанной 
провинции. Что мы знали 
о нем? Древняя столица 
Поднебесной, город с более чем 
двухтысячелетней историей... 
Казалось, загадки старины 
далекой будут окружать тебя 
на каждом шагу. Однако 
ни на первый взгляд, ни даже 
на второй древние артефакты 
никак не хотели показываться 
на глаза. И только поближе 
познакомившись с историей 
Нанкина, начинаешь понимать, 
почему…

НАНКИН:  
ГОРОД,  
КОТОРЫЙ 
ВОПРЕКИ

затем потерял его. И теперь уже, воз-
можно, навсегда. 

Надо сказать, что именно с 1937 годом 
была связана одна из самых трагических 
страниц в истории «южной столицы» 
Китая – Нанкинская резня, ставшая, 
в том числе, камнем преткновения в 
дальнейших отношениях государства 
с Японией. 

Поэтому не стоит удивляться, поче-
му не такое уж и большое количество 
древних памятников осталось сегодня 
в Нанкине. 

Разумеется, многочисленные пра-
вители, сменявшие одного за другим, 
старались оставить о себе след в истории, 
возводя здания различной направлен-
ности. И большая удача, что некоторые 
из них уцелели, хотя и, в большинстве 
своем, только частично. Одни только 
английские войска, устраивающие бом-
бардировки со своих судов, чего стоили. 
Или те же тайпины – не построив ничего, 
они многое разрушили: к примеру, о 
знаменитой и прекраснейшей Фарфо-
ровой пагоде мы можем знать только 
из летописей тех лет.

О ЧЕМ РАССКАЖЕТ 
ВЕЛИКАЯ СТЕНА МИН

Между тем один из таких древних ар-
тефактов нам все-таки удалось увидеть. 
Это Музей городской стены и располо-
женные здесь же неподалеку ворота 
Чжунхуа. Всего стена имела 13 ворот, 
они служили входами и выходами для 
горожан, и не все из них сохранились 
до наших дней. Но ворота Цзюбао, или 
Ворота сокровищ, известные сегодня 
под именем Чжунхуа, стали счастливым 
исключением. 

Городская стена Нанкина – один из 
наиболее значимых памятников ди-
настии Мин (1368-1644). Этот шедевр 
древней архитектуры находится под 
защитой государства. Высота стены со-
ставляет 14-21 метр, а сохранившаяся 
длина – 21 километр при первоначаль-
ном периметре около 35 километров. 
Надо сказать, что Нанкин один из не-
многих городов Китая, в котором и по 
сей день сохранились старые городские 
стены, при этом они самые сложные и 
уцелевшие в большей степени, в отличие 
от остальных. 

Интересно, что в воротах расположе-
но три ограждения для защиты за их 
пределами. Здесь также есть 13 пещер 
для укрытия солдат и 14 – для прохода 
лошадей. Так, при нападении солдаты, 
проникнув в ворота, закрывали их, 
а враги, разделенные на три группы, 
становились легкой добычей соперника. 
Отдельного упоминания заслуживают 
кирпичи, из которых сложена стена. 
На многих из них отчетливо видны 
иероглифы, описывающие их проис-
хождение. Такая маркировка – это сво-
еобразный знак качества изделия. А еще 
по этим надписям можно проследить 
историю развития китайской письмен-

ности, что, конечно же, является ценным 
историческим объектом. 

Неплохо сохранились до наших дней 
и ворота Цзефан, ставшие сегодня 
прибежищем для музея, посвященного 
истории Великой стены династии Мин.

Поднявшись по каменной дороге на 
самый верх стены, перед вами откроется 
удивительная картина – поразительный 
контраст древних сооружений и видне-
ющихся вдалеке современных зданий. И 
все это, ни много ни мало, в одном кадре.

…Многое, что хотелось бы повидать в 
этом интересном городе, но почему-то 
особенно храм Конфуция. Однако вре-
мя поджимало. И давно настала пора 
знакомиться с Нанкином современным. 

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ. 
И ЕЩЕ НА ШАГ ВПЕРЕДИ

Новейшая история Нанкина в качестве 
столицы теперь уже провинции Цзянсу 
имеет, к счастью, весьма благополучный 
сюжет. Древний и сверхсовременный. 
Многонаселенный, но просторный и ли-
шенный толчеи. Бережно сохраняющий 
традиции, но очевидно новаторский и 
раскрепощенный. 

Все эти эпитеты как нельзя лучше 
подходят к сегодняшнему Нанкину – 
единственному мегаполису в дельте 
реки Янцзы. А еще, при всей своей 
старине, это молодой город. Ведь одних 
только высших учебных заведений здесь 
больше двух десятков.

Современный Нанкин является китай-
ским и мировым центром нескольких 
ключевых отраслей промышленности 
в нижнем течении дельты Янцзы. Это 
передовое производство, включающее 
новые электронные информационные 
системы, технологии «умных» авто-
мобилей на новых источниках энер-
гии, интеллектуальное оборудование, 
биомедицинские и новые материалы; 
современные услуги, в том числе ин-
формационные и программное обеспе-
чение, финансовые технологии, услуги 
здравоохранения и транспортно-логи-
стические услуги; индустрия будущего, 
включая искусственный интеллект, 
аддитивное производство и др.         

Двумя интереснейшими объектами, с 
которыми нам удалось поближе позна-
комиться, стали порт Лунтан и Nanjing 
Sciyon Wisdom Technology Group Co. 
– компания, занимающаяся преиму-
щественно промышленной автомати-
зацией и информационным бизнесом.

ФЛАГМАНСКИЙ ПОРТ ЛУНТАН 
И СВЕРХТЕХНОЛОГИИ SCIYON

Железная дорога в районе порта 
Лунтан Нанкина, построенная транс-

портным бюро Нанкина, куда мы и по-
жаловали с экскурсией, стала первым 
завершенным проектом группы China 
Railway Shanghai Group среди десяти 
таких специальных железных дорог, 
попутно установив рекорд первой же-
лезной дороги, построенной на местном 
уровне.

Представители порта Лунтан, радушно 
встретившие любопытных журналистов, 
раздали всем защитное обмундирова-
ние и рассказали, что эта линия, бывшая 
основным компонентом Трехлетнего 
плана действий по строительству эконо-
мической зоны портового узла Нанкина 
(2017-2020 годы), является ключевым 
проектом в районе Цзыдун. Он полно-
стью поддерживает транспортную си-
стему в районе порта Лунтан и всемерно 
способствует строительству Нанкинско-
го центра судоходства и логистики по 
реке Янцзы. Все эти меры нацелены на 
стимулирование экономического раз-
вития Цзыдуна, что будет иметь важное 
значение для улучшения транспортной 
сети, в том числе и в самом Нанкине.

Нанкин уже сейчас может гордиться 
хорошо развитой транспортной сетью 
через реку Янцзы к морю, а также по 
многочисленным железным и авто-
мобильным дорогам. Это, без преуве-
личения, ключевой интегрированный 
транспортный узел на востоке Китая.

По словам работников порта, Лунтан 
– крупнейший и наиболее развитый 
контейнерный порт на реке Янцзы, 
единственный терминал для импорта 
и экспорта контейнеров в городе и 
основная портовая зона порта Нанкин, 
получающая приоритетную поддержку 
строительства и дальнейшего развития.  

Обладая внушительной территорией, 
он специализируется на перевозке кон-
тейнеров и насыпных грузов, а также на 
развитии логистики, услуг и смежных 
отраслей.

Здесь мы стали свидетелями не-
скончаемого потока морских судов, 
слаженной, оперативной портовой 
погрузки и разгрузки и беспрерывного 
движения грузов до реки и моря. Как 
важный перевозчик в деле строитель-
ства регионального логистического 
центра морских перевозок, порт Нанкин 
берет на себя 100% задач по тяжелым 
контейнерным перевозкам в городе. 
В свою очередь, компания Sciyon, за-
нимающаяся исследованиями и раз-
работками, производством и продажей 
продуктов промышленной автомати-
зации и информатизации управления, 
сформировала группу продуктов kernel. 
В ней доминируют: распределенная 
система управления (DCS) NT6000; база 

данных реального времени Syncbase 
и интеллектуальные электроприводы 
серии SY. Компания, сосредоточив уси-
лия в таких четырех основных областях 
промышленности, как автоматизация 
процессов, автоматизация оборудова-
ния, информатизация обрабатывающей 
промышленности, полевые приборы и 
измерительно-контрольные устройства, 
предложила множество превосходных 
промышленных решений, которые 
получили широкое признание и еди-
нодушную похвалу на рынке и широко 
используются в области перерабатыва-
ющей промышленности.

Представители компании не без гор-
дости поведали, что на протяжении по-
следних 30 лет предприятие оставалось 
непоколебимым в своей приверженно-
сти независимым инновациям в области 
ключевых технологий. Это привело 
к разработке целого ряда продуктов, 
включая DCS, PLC, SIS и др., успешно 
устранив проблемы в промышленных 
системах управления и позволив лока-
лизовать основное оборудование. 

Активное участие в промышленном 
интернете позволило использовать циф-
ровые и информационные технологии 
для обеспечения интеллектуального 
производства и рациональных операций 
в целом ряде отраслей, включая энерге-
тику, химическую промышленность, ме-
таллургию, производство строительных 
материалов и городское управление, 
повышая их общую эффективность. 

Кроме того, приверженность про-
движению инициативы «Достижение 
пика выбросов углекислого газа и цели 
углеродной нейтральности» поддержала 
зеленую трансформацию производства 
энергии, низкоуглеродистую модер-
низацию промышленных и горнодо-
бывающих предприятий и пропаганду 
здорового, экологически чистого образа 
жизни среди населения.

Таким образом, можно констатиро-
вать, что провинция является одним 
из крупнейших производственных 
центров Китая, а также ядром важных 
изменений в производстве. Когда-то 
это был центр химического и сталели-
тейного производства. Сегодняшняя же 
идея состоит в том, чтобы претворить 
в жизнь новую концепцию развития, 
придав мощную движущую силу для 
укрепления высококачественного и 
всеобъемлющего развития экономики. 
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МУЗЕИ МИРА

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

В фестивале, проводившемся в два этапа, участвовали 
профессионалы и любители – представители этно-

культурных объединений всех регионов Казахстана. 
Они показали мастерство владения казахскими на-
циональными инструментами, знание казахского тан-
цевального и песенного искусства на языке оригинала. 

Организаторы определили цель конкурса: «Всесто-
ронняя пропаганда искусства и культуры казахского 
народа среди этнических групп, проживающих в РК. 
Развитие казахстанского патриотизма и многообразных 
культурных особенностей страны, повышение про-
фессионального мастерства исполнителей. Сохранение 
единства народа Казахстана и развитие многообразных 
культурных особенностей страны».    

Фестиваль, занявший особое место в культурной 
жизни Казахстана, уже второй раз проходит в Алма-
ты. В первый конкурсный тур заявки подали более 50 
артистов в возрасте от 18 до 45 лет. Высокий уровень 
Гала-концерту задали известные испонители. Карина 
Абдуллина и Сон Паскаль спели песни собственного 
сочинения, а популярный домбрист Олег Никитин 
виртуозно исполнил «Әке толғауы» Асылбека Енсепова. 

«На домбре можно играть абсолютно все – не только 
казахские кюи, но и классические произведения. Потен-
циал этого инструмента действительно безграничен», 
– отмечает Олег Никитин. 

Алматинка Нелля Даукаева спела казахскую народную 
песню «Алқоңыр». 

«Я недавно закончила консерваторию имени Кур-
мангазы по классу академического вокала. Преподаю 
в музыкальной школе имени Тулебаева и хочу петь 
в оперном театре. Люблю сцену, люблю выступать. Я 
впервые пою на сцене филармонии, очень счастлива, 
для меня это праздник!» – поделилась Нелля.

«Я по происхождению цыган, – говорит Беджа Калмы-
ков, солист актюбинской филармонии им. Г. Жубановой. 
– Очень рад выступить в Алматы, ощутить теплый прием 
публики и встретиться с коллегами. На Гала-концерте 
исполнял песню из своего репертуара «Тос, мені, тос» 
Мукана Тулебаева, как раз к его 110-летию. Я закончил 
музыкальный колледж в Актобе и консерваторию в 
Саратове. Хотя я оперный певец, но исполняю разную 
музыку – классику, эстраду, фольклор. Певец сегодня 
должен быть многогранным и разножанровым, надо 
уметь делать все!»   

Гала-концерт завершился зажигательным выступле-
нием Государственного ансамбля танца РК «Салтанат» 
с хореографическим попурри из танцев народов Ка-
захстана и финальной песней Ескендира Хасангалиева 
«Атамекен» в исполнении Игоря Благодатного и всех 
конкурсантов.

Анастасия СЛИВИНСКАЯ

В те дни открытие памятного зала 
вызвало просто-таки ярост-

ное негодование среди жителей 
Италии. Все дело в том, что в тор-
жественной церемонии принял 
участие Стипе Месич, бывший в то 
время президентом Хорватии. А как 
известно, итальянцы с хорватами и 
по сей день бьются за установление 
точного места рождения путеше-
ственника. Первые утверждают, 
что это была Венеция, вторые же 
доказывают, что этим местом был 
остров Корчула в Адриатическом 
море, который сейчас принадлежит 
Хорватии. Но по мнению итальян-
ской общественности, открывать 
Мемориальный холл в Китае долж-
ны были представители Италии, и 
никто более. 

Перепалка продолжалась еще 
долгое время, вылившись в совсем 
уж безумные споры на тему, к при-
меру, а посещал ли вообще Марко 
Поло когда-нибудь Поднебесную, да 
и была ли вообще такая личность в 
истории.

Тайны тайнами, но, наверное, 
ответы на последние два вопроса 
никто лучше самого путешествен-
ника не даст. Достаточно лишь 
открыть его знаменитую «Книгу о 
разнообразии мира», в подлинно-
сти авторства которой сегодня нет 
сомнений у большинства научных 
экспертов. Многие интересные фак-
ты из жизни Марко Поло (1254-1324) 
можно подчерпнуть и в указанном 
Зале его имени в Янчжоу – един-
ственном на сегодняшний день в 
своем роде в Китае.       

Центральная улица Дунгуань в 
Янчжоу, в самом конце которой и 
расположился Мемориальный холл 
Марко Поло, заслуживает отдельно-
го упоминания. Честно, если у вас 

совсем мало времени в этом городе, 
то, всего лишь отправившись на экс-
курсию по улице Дунгуань, обещаю, 
вы не прогадаете. 

Прогуливаясь по старинной вы-
мощенной камнями дороге, вам 
будет казаться, что местность эта 
не сильно-то и изменилась со 
времени, когда здесь ступала нога 
легендарного путешественника. А 
многовековые колоритные здания, 
часть из которых была бережно от-
реставрирована муниципальными 
властями, только добавят полноту 
впечатлений. Эта улица и до сей 
поры почти в точности сохраняет 
облик династий Мин и Цин. Кстати, 
всевозможные сувениры, приоб-
ретенные здесь же, отличаются 
редкостной аутентичностью, а раз-
нообразные деликатесы не вызовут 
нареканий в своем качестве и от-
менном вкусе. 

Мемориальный же зал Марко 
Поло его устроители подготовили с 
особой тщательностью. Множество 
документов, редких экспонатов и 
воссозданных экспозиций увлека-
ют посетителей в тот период жизни 

путешественника, когда он прибыл 
в Китай. Так, из архивов мы узна-
ли, что во времена династии Сун 
наблюдался невероятный расцвет 
культуры, и в то же время регион 
находился в ситуации постоянных 
пограничных конфликтов – кидани, 
Западное Ся, а после этого – Мон-
голия. 

Усталость и бессилие, вызванные 
годами борьбы, начали брать свое. 
Ситуация усугубилась, когда мон-
голы двинулись маршем на Цен-
тральные равнины, и напряжение 
еще более усилилось. Удивительно, 
что при этом связи между Азией и 
Европой никогда не разрывались. 
В это неспокойное время западно-
европейские миссионеры сумели 
пересечь горы, ступив на удиви-
тельные земли Востока.

Именно в этом качестве Марко 
Поло впервые последовал за сво-
им отцом и дядей в монгольский 

лагерь. Здесь их способности были 
по достоинству оценены Хубилай 
ханом, и они отправились за ним 
на север и юг, став доверенными 
людьми правителя. Гиды расска-
зали, что Марко Поло приехал в 
Китай в 17-летнем возрасте, после 
чего путешествовал по Китаю в те-
чение 17 лет и работал чиновником 
в Янчжоу.

Кстати, историки до сих пор 
спорят о том, какую должность он 
мог занимать. Некоторые из них 
полагают, что он служил в качестве 
дарухуачи, что в переводе с мон-
гольского означает «страж». При 
провинциальной системе династии 
Юань правители назначали монго-
лов и других иностранцев в качестве 
дарухуачей на дорогах, в префекту-
рах, уездах и округах, где проживали 
ханьцы, так что это предположение 
небезосновательно.

Интересно, что статус Марко Поло 
в Монгольской династии и дина-
стии Юань был чрезвычайно высок, 
и некоторые люди даже думали, что 
он был премьер-министром Поло. 
Обходя экспонат за экспонатом, 
изучая архивные листки, можно 
одновременно проследить и исто-
рию взлетов и падений Янчжоу – 
бывшего в то время экономической 
и военной крепостью, ценным стра-
тегическим объектом, охраняемым 
войсками императорского двора.

Бродить по этому музею можно 
часами, открывая для себя все но-
вые подробности из жизни знаме-
нитого путешественника, рассма-
тривая уникальные артефакты или 
просто в изумлении застыв перед 
витриной с голограммой, где не-
вероятно искусно воспроизводятся 
сценки из тех далеких дней, когда 
отважный Марко Поло открывал 
для себя и всего западного мира 
загадочный мир Поднебесной. 

Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, 
фото предоставлены Андрэ ИВАНОВЫМ 

Андрэ хотелось внести свою лепту 
в развитие казахстанского кине-

матографа, мечтал, чтобы казахские 
фильмы знакомили европейцев с на-
шей страной, надеялся помочь своим 
соотечественникам – деятелям кино 
проложить дорогу к мировому зрите-
лю. Поэтому в программу фестивалей 
неизменно включаются профессио-
нальные встречи. Так, в прошлом году 
во время 4-го фестиваля ассоциация 
содействовала встрече представите-
лей Казахского Государственного цен-
тра поддержки национального кино 
и CNC – французского центра кино и 
анимации. И впоследствии сторонами 
было подписано соглашение о сотруд-
ничестве в области кинематографа.  

В продолжение этого партнерства 
во время предстоящего фестиваля 
в Париже запланированы встречи 
между представителями киношкол 
Казахстана и Франции, которые об-
меняются опытом, а может, и положат 
начало для совместных проектов.

Казахстанское кино заинтересовало 
не только европейцев. «В прошлом 
году во время фестиваля ко мне по-
дошла одна женщина, – вспоминает 
Андрэ Иванов, – и сказала, что впервые 
видит казахские фильмы. Они ей очень 
понравились, и она хочет пригласить 

нас на свой фестиваль». Это оказалась 
директор международного кинофе-
стиваля YARHA Sylvie Nwet. Таким 
образом, Андрэ Иванов отправился в 
январе в столицу Камеруна – Яунде с 
двойной задачей: предложить ленту 
режиссера и продюсера Гульнары 
Сарсеновой «Нартай» для конкурсной 
программы и представить неболь-
шую ретроспективу казахстанских 
фильмов. 

С кем бы ни говорил Андрэ на фе-
стивале в Камеруне, все признавались, 

что ничего не знают о Казахстане. Все, 
что привез Иванов – видеоролик о 
стране, фильмы разных эпох, – вызва-
ло неподдельный интерес у зрителей.  
А «Нартай» завоевал все основные 
награды конкурса фестиваля YARHA: 
за лучшую роль, лучший сценарий, 
лучший звук и лучший фильм. 

Энергичный Андрэ не довольство-
вался простым показом фильмов, 
он использовал любую возможность 
представить кинематограф Казах-
стана, рассказывал о возможностях 
сотрудничества с кинодеятелями. На 
международном фестивале YARHA 
было много участников из других 
стран, которым понравились казах-
ские фильмы. Так что Ассоциацию 
казахстанских фильмов пригласили 
на первый горный кинофестиваль в 
Марокко в живописный городок Узуд. 

Сюда Андрэ по просьбе организа-
торов привез тот же фильм «Нартай». 
И здесь лента Гульнары Сарсеновой 
получила приз за лучшую режиссуру. 
Несмотря на то, что вечером после 
вручения наград марокканские горы 
были взбудоражены сильным земле-
трясением, он сохранил о фестивале 
и его организаторах самые теплые 
впечатления. В Узуде его пригласили 
на другой международный кинофе-
стиваль в Марокко в городе Уджде. А 
после этого участия ему предложили 
организовать в следующем году 

фестиваль казахстанских фильмов в 
столице Марокко – Рабате. 

Вот так, зернышко фестиваля, 
заброшенное в почву Парижа, про-
растает в разных городах Франции, 
Европы и на других континентах. Не-
обходимо отметить, что французская 
Ассоциация казахстанского кино ведет 
свою деятельность на добровольных 
началах. Андрэ Иванов и его команда 
в свободное от основной работы или 
учебы время готовят все фестивали, 
спецпоказы круглый год. 

Благодаря им уже два десятка 
фильмов казахских мастеров выхо-
дили на экраны французских городов. 
Например, летом они организовали 
спецпоказ фильма «Обучение Адемо-
ки» с участием автора фильма Ержана 
Адильханова в парижском кинотеатре 
«Espace Saint Michel». После чего 
лента вышла на экраны французских 
кинотеатров, а на кинофестивале в 
городе Ля-Рошель показывались все 
фильмы этого режиссера. 

Недавно в Австрии с большим успе-
хом прошел фестиваль казахстанских 
фильмов, который также готовился с 
активным участием французской ас-
социации. А любители казахстанского 
кино во Франции с нетерпением ждут 
5-й фестиваль, который состоится в 
самом сердце Парижа, в большом 
киноцентре «Forum des images» c 29 
ноября по 2 декабря.

По улицам Янчжоу 
с Марко Поло
Имя великого путешественника Марко Поло, кажется, 
и в наши дни не перестает обрастать все новыми и подчас 
самыми невероятными легендами. Одним из событий, 
давших новый виток споров и слухов как экспертов, 
так и обывателей, стало открытие в 2010 году в китайском 
городе Янчжоу провинции Цзянсу Мемориального холла 
Марко Поло.

Расширяя границы
В Париже идет подготовка к пятому фестивалю 
казахстанского кино
Когда президент французской Ассоциации казахстанского 
кино Андрэ Рафаэль Иванов создавал этот фестиваль, 
он не думал ограничиваться только показом фильмов 
из Казахстана в Париже раз в год. Фестиваль очень 
быстро вышел за пределы столицы, специальные показы 
кинолент Казахстана были организованы во многих 
городах Франции, в Люксембурге, в Брюсселе, в Женеве. 

Единство в жизни 
и в музыке
Казахстан богат талантами! Подтверждение 
этому тезису можно было увидеть на Гала-
концерте республиканского фестиваля 
«Өнеріміз саған – Қазақстан!»/«Наше 
искусство – Казахстану!». Он состоялся в 
алматинской Казахской государственной 
филармонии им. Жамбыла в честь Дня 
Республики при поддержке Министерства 
культуры и информации РК.
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